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‘Governo vai oferecer mais de 
20 mil moradias à população’ 

Metade dos brasileiros convivem 
com insegurança alimentar

Política 5

clínicos e de UTI no Amazonas 
Novos leitos pediátricos 

O governador Wilson Lima ampliou, 
na última semana, a rede pediátri-
ca de saúde estadual com a entrega 

de 90 novos leitos - sendo 69 clí-
nicos e 21 de UTI - para atender o 
público infantil que busca assistên-

cia para tratar síndromes respirató-
rias comuns neste período sazonal do  
inverno amazônico.
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2 Última hora
Prefeitura divulga resultado 
de novas vagas em creches 

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Educação 
(Semed), divulgou, na 

última sexta-feira (26), o re-
sultado da seleção para inscri-
ção nas três novas creches que 
serão inauguradas no mês de 
junho e para as vagas disponibi-
lizadas em parceria com o Ser-
viço Social da Indústria (Sesi). O 
resultado está disponível nos 
seguintes endereços eletrô-
nicos: https://inscricaocreche.
semed.manaus.am.gov.br/ e 
https://www.manaus.am.gov.
br/semed/. O responsável deve 
conferir pelo código do aluno.

A secretária de Educação, 
professora Dulce Almeida, fa-
lou que anunciar a lista com 
nomes das crianças para as 
novas creches é um momento 
muito esperado por todos, e 
esse é um dos compromissos 
do prefeito David Almeida com 
a população manauara.

“Nós trabalhamos muito para 
que esse momento aconte-
cesse. Obedecemos a todos 
os critérios, que agora não são 
mais por sorteio, e nós estamos 
cumprindo com muita satisfa-

Secretária de educação anunciou que 1.380 crianças nas turmas de maternal 1, 2 e 3 foram contempladas

ção o que nos foi solicitado pelo 
Ministério Público, Defensoria 
Pública e Procuradoria Geral do 
Município. Estamos cumprindo 
uma das metas de campanha do 
prefeito David para a educação 
infantil ”, comentou.

Ao todo, foram contempladas 
1.380 crianças, nas turmas de 
maternal 1, 2 e 3, nas quatro 
unidades de ensino. São crian-
ças de 1 até 3 anos, completos 
ou a completar até 31 de março 
do ano vigente, residentes no 
município de Manaus.

Destas vagas, 612 são para as 

creches municipais Professora 
Libania Theodora Rodrigues 
Ferreira, na rua Carlos Couti-
nho, conjunto Jardim Versalles, 
no Planalto, zona Oeste; Doro-
thea de Souza Braga, na rua 
Jazira, conjunto Cidadão V, Nova 
Cidade; e Caio Fábio D´Araújo, 
na rua Lameque, loteamento 
Santa Tereza, Santa Etelvina, 
ambas na zona Norte.

Para a gestora da creche Do-
rothéa, Daniela Medeiros, todo 
o corpo docente está ansioso 
para receber as crianças. “Que 
felicidade ter mais uma cre-

che funcionando em Manaus 
e poder atender aquela família 
que necessita deixar o filho em 
lugar seguro para poder prover 
o sustento. Todos nós da creche 
estamos muito ansiosos para 
receber essas crianças e tenho 
certeza de que faremos uma 
grande mudança na vida desses 
pequenos”, disse Daniela

Além dessas unidades de 
ensino próprias, 768 vagas são 
destinadas à unidade do Sesi, 
que fechou uma parceria com 
a Prefeitura de Manaus para 
oferta de vagas para a edu-
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cação infantil. A escola fica na 
avenida Governador Danilo de 
Matos Areosa, n° 1.531, Distrito 
Industrial 1.

“Toda a equipe do Sesi 
agradece o prefeito David e a 
secretária Dulce, por nos per-
mitir colaborar com a educa-
ção pública municipal. Nossa 
expectativa é muito grande. 
Nossos espaços estão prepa-
rados para receber todas es-
sas crianças”, falou a gestora 
da creche, Sinthia Medeiros.

Critérios
Para esse procedimento, fo-

ram estabelecidos os seguin-
tes critérios para a seleção das 
vagas: inscrição no CadÚnico; 
mãe sob medida protetiva; 
mãe trabalhadora e mãe ado-
lescente. No caso de empate 
nesses critérios, foram analisa-
dos quatro itens para desem-
pate: menor renda per capita 
dentro da classificação do Ca-
dÚnico, mãe trabalhadora ou 
sob medida protetiva, menor 
adolescente e proximidade re-
sidencial do candidato à creche 
desejada ou do trabalho do 
responsável legal.

A partir da próxima segunda-
-feira (29) o responsável que 

teve o nome da criança contem-
plado nas creches municipais 
deve ir até a unidade de ensino 
para efetivar a matrícula, em 
horário comercial, das 7h30 às 
11h e 13h às 17h. O prazo é de 
três dias, ou seja até a próxima 
quarta-feira (31), caso não com-
pareça nesse período a vaga vai 
para o próximo da lista.

Os pais ou responsáveis que 
fizeram inscrição para a creche 
Caio Fábio, devem apresentar a 
documentação na escola muni-
cipal Professora Sarah Barroso 
Cordeiro, na rua Samambaia, 
Santa Etelvina.

“É muito importante que os 
pais ou responsáveis não per-
cam o prazo para efetivar a ma-
trícula do filho, e que também 
levem todos os documentos. 
Caso percam o prazo, a vaga vai 
para a próxima criança da lista”, 
afirmou a gerente de Matrícu-
las, Darlene Liberato.

Já para a unidade do Sesi, 
devem comparecer nas seguin-
tes datas e horários. Turmas do 
maternal 1, na segunda-feira, 
(29), das 8h às 15h; maternal 2, 
terça e quarta-feira, 30 e 31/5, 
das 8h às 15h; e maternal 3, 
quinta e sexta-feira, 1º e 2/6, 
das 8h às 15h.

Ao todo, foram 
contempladas 1.380 
crianças, nas turmas 
de maternal 1, 2 e 3, 
nas quatro unidades 

de ensino



José Ricardo ganha cargo
Derrotado em sua tentativa de ree-

leição no ano passado, o ex-deputado 
federal José Ricardo Wendling (PT) 
acaba de ganhar um cargo do presiden-
te Lula para trabalhar no Amazonas, 
que é o de coordenador do Escritório 
Estadual de Desenvolvimento Agrário 
do Amazonas.

O órgão, que antigamente se cha-
mava Delegacia do Desenvolvimento 
Agrário, mas que foi extinto na gestão 
Bolsonaro, foi recriado agora com no-
meclatura de escritório.

A nomeação foi assinada pelo minis-
tro do Desenvolvimento Agrário, Paulo 
Teixeira, líder da corrente interna do PT 
da qual Zé Ricardo faz parte.

 
Aziz rebate Do Val
O senador Omar Aziz (PSD-AM) reba-

teu as críticas do senador Marcos Do Val 
(Podemos-ES) que questionou o fato 
de a senadora Eliziane Gama (PSB-MA) 
ficar com relatora da CPMI. Sobretudo, 
a CPMI irá investigar aos atentados ter-
roristas do dia 8 de janeiro, em Brasília. 
É que Do Val afirmou que a parlamentar 
seria parcial por ser amiga do ministro 
da Justiça e Segurança Pública, Flávio 
Dino. Aziz rebateu: “A senadora Eliziane 
é uma senadora igual a todos nós. Eu 
também sou amigo de Dino e ministros 
de Lula. Assim como aqui tem pessoas 
amigas e parentes do ex-presidente 
Bolsonaro”, disse Aziz. 

 
Campbell cancela agenda
Os confrontos entre facções crimi-

nosas rivais registrados esta semana 
em Rio Preto da Eva (AM), região me-
tropolitana de Manaus, fizeram o mi-
nistro do STJ Mauro Campbell cancelar 
agenda que cumpriria na sexta (26) no 
município.

Ele iria participar do lançamento do 
Programa Acolher. O programa vai fun-
cionar em parceria do Judiciário com a 
Prefeitura de Rio Preto da Eva. No en-
tanto, esta semana o crime organizado 
decretou toque de recolher na cidade. 
Tiroteios estão sendo registrados to-
das as noites nos últimos dias.

 
CPI das Águas de Manaus
O relatório final da CPI da Águas 

de Manaus foi apresentado na quinta 
(25) na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). O principal ponto do relatório 
foi a assinatura do Termo de Ajuste de 
Gestão (TAG) que permitiu a redução de 
25% na tarifa de esgoto, considerado 
o principal resultado da CPI.

O acordo é um compromisso entre 
CMM, Prefeitura de Manaus, Águas de 
Manaus. Nele contém o compromisso 
da concessionária em reduzir, para 75% 
a tarifa de esgoto, o que representa 
uma redução de 25%, já que hoje esse 
serviço é de 100%.

 
BR-319
O presidente da Assembleia Legis-

lativa do Amazonas (Aleam), Roberto 
Cidade (União Brasil), disse que o di-
retor do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes (Dnit) 
se comprometeu em comparecer ao 
Legislativo no próximo dia 7. Luciano 
Moreira de Souza Filho foi convidado 
a esclarecer sobre a recuperação das 

pontes que caíram sobre os rios Autaz 
Mirim e Curuçá, na BR-319. Roberto 
Cidade disse que ainda não foi de-
cidido se a reunião no plenário ou 
na Comissão de Transportes. A data 
foi sugerida pelo próprio diretor do 
Dnit em ofício, após dez convites da 
ALE-AM.

 
Turismo
Para incentivar o turismo, a Amazo-

nastur vem levando para Presidente 
Figueiredo uma ferramenta tecno-
lógica para facilitar a experiência de 
turistas, como kits de energia solar 
e cursos de qualificação. O pacote 
de ações busca impulsionar o setor 
turístico na região.

A ferramenta inédita “Amazonas to 
go” traz informações sobre hospeda-
gem, restaurantes, guias credencia-
dos, entre outros, por meio de um 
chatbot que redireciona ao aplicativo 
de mensagens Whatsapp.

 
Restrição em terras indígenas
Dos 67 deputados federais do 

Norte do país, 46 foram favoráveis 
à aprovação da urgência para a vo-
tação do projeto de lei 490/2007, 

conhecido como Marco Temporal. O 
PL tem a intenção restringir a demar-
cação de terras indígenas com base 
na comprovação que os locais são 
habitados desde o dia 5 de outubro 
de 1988, data da promulgação da 
Constituição federal.

A votação entre os representantes 
da região Amazônica contou com 
apenas 12 votos contrários e 11 abs-
tenções/ausências e abrange a maior 
população indígena do Brasil, com 
305 povos originários.

 
5 votaram a favor
Cinco deputados federais do Ama-

zonas votaram a favor da tramitação 
em urgência de proposta que res-
tringe a demarcação de novas terras 
indígenas do Brasil. O projeto de lei 
490/2007, conhecido como “marco 
temporal” na demarcação de terras 
indígenas.

Pela urgência votaram Átila Lins 
(PSD), Adail Filho (Republicanos), Al-
berto Neto (PL), Fausto Souza Júnior 
e Saullo Vianna (ambos do União 
Brasil). Apenas Amom Mandel (Ci-
dadania) e Sidney Leite (PSD), este 
contrariando orientação partidária, 

foram contra a tramitação rápida da 
proposta. Silas Câmara (Republica-
nos) não votou.

 
 Radares
A prefeitura de Manaus, por meio 

do Instituto Municipal de Mobilida-
de Urbana (IMMU), esclarece que 
o projeto para a instalação do sis-
tema de radares eletrônicos pela 
cidade ainda está sob deliberação 
da Comissão Municipal de Licitação 
(CML). Neste momento, o processo 
está em fase de análise, o que im-
pede a definição de uma data para 
instalação dos equipamentos ou a 
divulgação do nome da empresa 
vencedora do certame.

Os radares serão instalados nas 
vias com mais registros de aciden-
tes e com maior probabilidade de 
ocorrência de infrações por parte 
dos motoristas.

 
Ministro em Manacapuru
O ministro de Pesca e Aquicultura, 

André de Paula, chegou ao Amazonas 
nesta quinta (25) e já seguiu direto 
para o município de Manacapuru, 
onde aconteceu o mutirão de reca-

dastramento dos pescadores. A visita 
foi um convite do deputado federal 
Sidney Leite (PSD-AM), que também 
anunciou em primeira mão pelas suas 
redes sociais, o Lançamento do progra-
ma federal “Pescador Legal”.

A campanha é uma ação que atende 
os pescadores diretamente em seus 
municípios ou comunidades, em es-
pecial de áreas com maior restrição 
de internet.

 
Medalha a Tarcísio
A Aleam poderá conceder o Título de 

Cidadão do Amazonas e a Medalha Ruy 
Araújo, a mais alta comenda do Poder 
Legislativo Estadual, ao ex-ministro de 
Infraestrutura e hoje governador de 
São Paulo Tarcísio Gomes de Freitas. A 
propositura foi protocolada pelo depu-
tado estadual Dr. George Lins (União- 
Brasil), na quinta (25).

Segundo o deputado, o Título de 
Cidadão contemplará Projeto de Lei 
aprovado pelo plenário da Aleam em 
fevereiro de 2020, de autoria conjun-
ta dos ex-deputados estaduais Josué 
Neto, hoje conselheiro do TCE/AM, 
e o deputado federal Fausto Júnior 
(União-AM).

 
Pente-fino
O programa Pátria Voluntária, que 

era liderado pela ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, vai ser alvo de um 
pente-fino promovido pelo governo 
Lula. Na quinta (25), foi publicada no 
Diário Oficial da União (DOU) uma por-
taria que cria um grupo de trabalho para 
“identificar as informações produzidas” 
no âmbito do projeto.

Assinado pela secretária-executiva 
da Casa Civil, Miriam Belchior, o ato 
determina que o grupo deverá atuar 
por um prazo de 90 dias, período que 
poderá ser prorrogado uma única vez.

 
Falha na transparência
A Assembleia Legislativa do Ama-

zonas (Aleam) está entre as piores do 
Brasil, aponta estudo realizado pela 
Transparência Internacional – Brasil. 
Com conceito “ruim”, o parlamento es-
tadual ocupa a 22º colocação, entre os 
27 avaliados. O Índice de Transparência 
e Governança Pública (ITGP) da Aleam 
é de 27, numa escala de 0 a 100.

Oito ações foram analisadas, entre 
elas: legislação, plataformas, trans-
parência legislativa, participação, 
transformação digital, governança e 
comunicação. A Aleam tirou nota zero 
no quesito legislação. O item melhor 
avaliado foi comunicação, com nota 
72,73.

 
Ministro critica Moraes
O ministro do Trabalho, Luiz Marinho, 

criticou, nesta quinta (25), o ministro 
Alexandre de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), por transferir 
para a Justiça comum a disputa entre 
um motorista e o aplicativo de trans-
porte Cabify. “Com todo respeito pelo 
ministro Alexandre de Moraes, é um 
equívoco da parte de sua decisão. Na 
verdade, o que ele julgou mérito que a 
Justiça do Trabalho não responde, tem 
de ser a Justiça comum. É um grande 
equívoco. Se for assim, manda fechar 
a Justiça do Trabalho”, declarou.

Wilson amplia leitos pediátricos clínicos 
e de UTI na rede estadual de saúde

O governador Wilson Lima ampliou, nesta sexta (26), a rede pediátrica de saúde estadual com a 
entrega de 90 novos leitos - sendo 69 clínicos e 21 de UTI - para atender o público infantil que busca 
assistência para tratar síndromes respiratórias comuns neste período sazonal do inverno amazônico. 
“Com isso a gente consegue atender essa demanda que tem sido e é, historicamente, grande nesse 
período do ano. Dessa forma, a gente vai garantir a essas crianças o atendimento e a qualidade, e o 
padrão de atendimento que elas merecem“, afirmou o governador Wilson Lima.

A entrega dos novos leitos foi feita durante visita do governador, acompanhado do secretário de Estado 
de Saúde, Anoar Samad, e do deputado estadual George Lins, ao Hospital Universitário Getúlio Vargas 
(HUGV), na zona centro-sul de Manaus, que passa a contar com 30 novos leitos pediátricos, sendo 
20 clínicos e 10 de UTI. “É uma determinação do governador Wilson Lima, e já tem alguns meses, de 
ampliar o atendimento pediátrico, e com essa sazonalidade em todo o país, que são 20 Estados tendo 
problema com essas síndromes gripais. O governador pediu para acelerar todos esses investimentos, 
e fizemos”, explicou o secretário de Saúde, Anoar Samad.

O HUGV apresenta, atualmente, 159 leitos clínicos, com capacidade máxima de 300 leitos a depender 
da demanda, e mais a capacidade de 30 leitos de UTI, hoje com 10 ocupados. Segundo o superinten-
dente do Hospital, Juscimar Carneiro Nunes, a unidade está sempre aberta a realizar parcerias com o 
Estado para atender a população. “É uma parceria grande, somos da rede SUS, somos da rede estadual, 
e cabe a nós dar todo suporte ao Governo do Estado neste momento crítico”, disse Juscimar Nunes.

Ao deputado estadual Roberto Cidade (UB), presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), que vem trazendo como destaque a 
saúde da mulher nos seus projetos de lei apresentados neste primeiro 
semestre. Dentre eles, estão o PL nº 57/23, que cria o Programa Esta-
dual de Tratamento da Endometriose, e o PL 60/23 que dispõe sobre 
o tratamento fisioterapêutico de mulheres mastectomizadas.
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Aos gastos extravagantes do casal presidencial Lula e Janja. No mês 
passado, durante uma estadia de pouco mais de um dia em Madri, os 
dois tiveram gastos significativos com hospedagem da comitiva brasileira 
na capital espanhola, totalizando cerca de R$ 850 mil. De acordo com a 
resposta do Itamaraty, por meio da Lei de Acesso à Informação, foram 
gastos exatos 171.456,31 dólares nessa viagem. Além dos custos com 
hospedagem, os gastos da viagem também incluíram aproximadamente 
R$ 275 mil reais destinados a escritórios de apoio entre outros.
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Fusca Lula?
Editorial

Compromisso com a vida
Devido às margens de lucro relativamente baixas, há algum 

tempo, a categoria carro popular vêm sendo desidratada pela 
indústria automobilística. Os modelos de entrada das várias 
marcas, hoje, estão perto de R$ 100 mil. O modelo zero-quilô-
metro mais barato é o Renault Kwid, ao preço de cerca de R$ 
70 mil. O carro popular dominou o mercado nacional nos anos 
1990, passando de 7% da frota nacional. Num rompante que faz 
lembrar o ex-presidente Itamar Franco, com seu Fusca Itamar, 
o presidente Lula anunciou um plano para baratear carros e 
trazer de volta o carro popular (ou populista?). 

A antiga fórmula para chegar ao preço popular era retirar itens 
de conforto e segurança e usar uma motorização mais básica, 
o famoso motor 1000. Os carros “pelados” foram perdendo 
espaço por vários motivos, entre eles pela concorrência com 
montadoras asiáticas mais eficientes, pelo aumento dos itens 
de segurança obrigatórios, como freios ABS e air bags, pela 
exigência do mercado de direção hidráulica e, depois elétrica 
e ar-condicionado.

Lula sabe que o consumidor brasileiro de automóveis não 
voltará atrás no que conquistou em termos de segurança e 
conforto. A receita dele é outra, a redução de impostos fede-
rais para veículos que custam até R$ 120 mil. Os veículos mais 
baratos terão maior redução de IPI e do Pis/Confins. No fim das 
contas, o preço dos carros mais baratos deve cair em até 10%.

É preciso admitir que a redução de impostos é algo positivo, 
que vai, inclusive, na contramão do que pensa a esquerda. As 
medidas devem incentivar a indústria automobilística e gerar 
empregos. 

Cabe questionar, entretanto, se o automóvel particular ou 
familiar, produto típico do século XX, ainda é uma saída razoável, 
do ponto de vista urbanístico e econômico, para o século XXI. 
Cabe perguntar se a indústria automobilística seria a priorida-
de para diminuição de impostos. Por que não, por exemplo, a 
construção civil? Lula vem do movimento sindical dentro das 
grandes fábricas de automóvel do ABC paulista. A medida dei-
xa no ar se não existe algum tipo de incentivo direcionado às 
bases históricas de Lula. Cabe questionar, mas, no momento, 
por princípio, há que se elogiar o pacote de Lula.

portela1978@gmail.com

O compromisso com a vida dá-
-se num tempo marcado por 
grandes desafios que estimulam 
a Igreja na promoção do Reino 
de Deus. Nossas comunidades 
respondem, com solidariedade 
fraterna, às consequências das 
tragédias socioambientais; com 
compromisso cidadão na defesa 
da democracia e, com responsa-
bilidade social, ao drama da fome 
que nos assola. Com alegria, re-
conhecemos que esse é o au-
têntico e eficaz testemunho de 
que o mundo necessita, à luz da 
Palavra de Deus, pois não temos 
ouro nem prata, mas trazemos 
o que de mais precioso nos foi 
dado: Jesus Cristo ressuscitado 
(cf. At. 3,6). 

 Cristo ressuscitado nos faz en-
xergar também os sofrimentos 
presentes na sociedade. Nossa 
atenção se volta especialmen-
te para o que estamos vivendo: 
“uma terceira guerra mundial 
em pedaços” (Papa Francisco), 
evidenciada no solo ucraniano, 
mas também em outras regiões 
do planeta. Além do flagelo das 
guerras, muitas outras situações 
nos preocupam, como os au-
toritarismos, as polarizações, as 
desinformações, as desigualda-
des estruturais, o racismo, os 

preconceitos, a corrupção, a ba-
nalização do mal e das vidas, as 
doenças, a drogadição, o tráfico 
de drogas e de pessoas, o anal-
fabetismo, as migrações força-
das, as juventudes com poucas 
oportunidades, as violências em 
todas as suas dimensões, o fe-
minicídio, a precarização do tra-
balho e da renda, as agressões 
desmedidas à “casa comum”, 
aos povos originários e comuni-
dades tradicionais, a mineração 
predatória, entre tantas outras, 
que fragilizam o tecido social e 
tencionam as relações humanas. 

Certa cultura da insensibili-
dade nos conduz a essas situ-
ações extremas. A degradação 
da criação e o descaso com os 
mais pobres e abandonados 
estão presentes, por exemplo, 
na criminosa tragédia ocorrida 
com o povo Yanomami. O mesmo 
ocorre com muitos dos povos 
das florestas, das águas e do 
campo, submetidos a graves e 
duras realidades que os expõem 
à globalização da indiferença. 

Esses problemas têm origem 
na opção por um modelo econô-
mico cruel, injusto e desigual. Por 
trás da palavra “mercado” existe 
um sistema financeiro e econô-
mico autônomo, que protagoniza 

ações inescrupulosas, destrói a 
vida, precariza as políticas pú-
blicas, em especial a educação 
e a saúde, adota juros abusivos 
que ampliam o abismo social, 
afeta a cadeia produtiva e reduz 
o consumo dos bens necessários 
à maioria do povo brasileiro. 

Somos despertados a cons-
truir um amplo projeto de re-
conciliação e pacificação, a partir 
de um diálogo franco e aberto, 
que possibilite superar o que nos 
afasta, com o objetivo de assegu-
rar o que nos une: o país, o seu 
povo e a criação. O ponto de par-
tida dessa construção se dá nas 
famílias, comunidades, relações 
sociais, profissionais, eclesiais 
e políticas, através da amizade 
social que promove a cultura do 
encontro. Somos “caminhantes 
da mesma carne humana, como 
filhos desta mesma terra que 
nos alberga a todos, cada qual 
com a riqueza da sua fé ou das 
suas convicções, cada qual com 
a própria voz” (Papa Francisco, 
Fratelli Tutti, 8). 

Não tenhamos medo. A espe-
rança é a nossa coragem! Seja-
mos semeadores de mudança, 
de solidariedade, de vida e de paz. 
(Texto extraído da Mensagem da 
CNBB ao Povo Brasileiro)

Cardeal Leonardo Steiner
Lilian Portela

Arcebispo de Manaus

O racismo no futebol e a 
atuação da polícia
A questão do enfrentamento po-

licial em relação ao racismo é um 
tema complexo e delicado que ga-
nhou destaque recentemente no 
futebol espanhol, após o jogador 
brasileiro que atua no Real Ma-
drid, Vinícius Júnior, sofrer mais um 
episódio de racismo escancarado. 
Infelizmente, temos presenciado 
uma série de casos alarmantes de 
racismo nos estádios, onde joga-
dores negros são alvos de insultos, 
ofensas e discriminação por parte 
de torcedores. Esses incidentes 
evidenciam a existência de um 
problema profundo e a necessi-
dade de abordagens mais eficazes 
para combater o racismo tanto no 
esporte quanto na forma como a 
polícia lida com essas situações.

É fundamental reconhecer que 
existem policiais dedicados e com-
prometidos em garantir a segurança 
nos eventos esportivos. No entanto, 
quando se trata de racismo, é crucial 
avaliar a forma como as forças de 
segurança respondem a esses inci-
dentes e se sua atuação é adequada, 
imparcial e não discriminatória.

Diante desses casos, é necessário 
implementar medidas concretas 
que promovam a igualdade, a to-
lerância e a justiça. A polícia deve re-
ceber treinamento específico para 
lidar com situações de racismo, de 
modo a garantir uma resposta rápi-
da, eficiente e sensível, protegendo 
as vítimas e punindo os agressores 
de forma adequada. Esse treina-
mento deve abordar não apenas 
as questões técnicas, mas também 
a sensibilização para a importância 
de tratar todos os indivíduos de 
maneira igualitária, independente-
mente de sua origem étnica.

Além disso, é crucial estabele-
cer parcerias sólidas entre as au-
toridades policiais, as organizações 
esportivas e as comunidades, a fim 
de fortalecer o diálogo, a coopera-
ção e a troca de informações. As 
campanhas de conscientização e 
educação desempenham um pa-
pel fundamental na mudança de 
mentalidades e na promoção de 

um ambiente mais inclusivo nos 
estádios. É necessário esclarecer e 
‘educar’ os torcedores que os está-
dios são locais para prestigiar um dos 
esportes mais amados do mundo: 
o futebol. Tornar de novo esses 
lugares seguros para famílias, pais, 
filhos e avôs que querem apenas 
vivenciar a magia de assistir o seu 
time do coração em uma partida sem 
que se tenha registro de violência, 
desigualdade, desrespeito e crimes. 

Enfrentar o racismo no futebol es-
panhol, e também no Brasil, requer 
um esforço conjunto de todos os 
envolvidos. Os clubes devem assu-
mir a responsabilidade de criar um 
ambiente seguro e inclusivo para 
os jogadores, torcedores e funcio-
nários. As autoridades competen-
tes devem garantir que as leis e 
regulamentos sejam aplicados de 
forma justa e rigorosa. Os jogadores 
também têm um papel importante 
na luta contra o racismo, usando sua 
influência, já que muitos jogadores 
conhecidos possuem uma legião de 
seguidores e fãs, para conscientizar 
e promover a mudança.

Somente com ações concretas, 
políticas claras e uma postura de to-
lerância zero em relação ao racismo 
podemos construir um ambiente 
esportivo mais justo, igualitário e 
livre de discriminação. É preciso 
trabalhar em conjunto para criar 
um legado duradouro de respeito 
e inclusão no futebol mundial, onde 
a cor da pele não seja um fator 
determinante para o tratamento 
das pessoas e dos profissionais 
futebolísticos que estão ali para 
serem tratados como atletas e 
como seres humanos dignos de 
serem respeitados pelos torcedo-
res e vice-versa. 

Que o Vini Júnior, assim como 
todos os jogadores brasileiros e 
latinos, seja respeitado na Espanha 
e em toda a Europa, e que o racismo 
nos campos de futebol do mundo 
inteiro seja exterminado, pois nós 
que amamos futebol queremos 
voltar a apreciar o esporte que já 
mudou a vida de muitas pessoas. 

Bruno Azevedo
Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

TREINADORES DE FUTEBOL PORTUGUESES X 
BRASILEIROS – O TEINO SÓ COMEÇOU

A globalização do futebol é 
inegável, seus primeiros regis-
tros foram no continente asi-
ático há 3000 anos na China. 
Provavelmente foi levado ao 
continente europeu pela “Rota 
da Seda”, início do intercâmbio 
comercial entre as civilizações 
do Oriente e Ocidente. 

Já se passaram 523 anos do 
descobrimento do Brasil e, re-
centemente novos comandan-
tes portugueses desembarca-
ram em nosso solo, não mais nas 
caravelas de madeira de Pedro 
Álvares Cabral, mas em moder-
nos aviões A330neo Airbus, um 
dos mais modernos do mundo. 
Atravessaram confortavelmen-
te o atlântico com seus iPhone, 
TacticalPad ou a Velha Cader-
neta, estudando em pleno voo 
o nosso futebol.

Diferentemente dos coloni-
zadores de 1500, estes foram 
convidados para comandar al-
gumas equipes de futebol no 
Brasil. Motivados em conhecer 
e trabalhar com as joias mais 
preciosas e raras no mundo do 
futebol, “os jogadores brasileiros 
com seu gingado”. Um desafio 
aos lusitanos, que em quase um 
século de futebol, só produziram 
dois craques – Eusébio, artilheiro 
da copa de 1966 e CR7, o quebra-
-recorde do futebol mundial!

Torcedores pensam como tor-
cedores e questionam: O que 
esses treinadores portugueses 
tem de diferente dos brasileiros? 
Nunca ganharam uma copa do 
mundo e não são protagonistas 
nos maiores clubes europeus? 
Não podemos responder como 
torcedores apaixonados e bair-
rista, cabe breve pesquisa e aná-
lise para tentar respondê-los!

O mundo do futebol brasi-
leiro, convive com sentimentos 
confusos – “um misto de medo, 
esperança, renovação e curio-
sidade”, a sociedade do futebol 
os recebeu novamente (alguns 
já estiveram por aqui). Acredito 
que “essa enxurrada de treina-
dores” (hoje são quase 10), se deu 
frente ao fracasso do futebol 
brasileiros nas últimas copas do 
mundo, principalmente, após os 
7 x 1 para a seleção Alemã.

Navegando em busca de pos-
síveis respostas, descobrimos o 
“pioneirismo cientifico” na for-
mação dos técnicos portugue-
ses. Este pode ser um grande 
diferencial! Enquanto por essas 
bandas acreditávamos que só 
o talento de nossos jogadores 
bastava, Portugal se especia-
lizou em formar treinadores e 
criaram cursos de formação na 
área há mais de 30 anos. Portu-
gal, passou a ser um celeiro de 
treinadores!  

Em 1975 em Lisboa, foi criado 
a primeira especialização em fu-
tebol, voltadas aos professores 
que se graduavam em Educação 
Física. Nos últimos 33 anos, o 
curso organizado pela federa-
ção Portuguesa de Futebol (FPF) 
e pela Associação Nacional de 
Treinadores de Futebol (ANTF), 
obtiveram tanto sucesso a ponto 
de parte do currículo ser utiliza-
do como referência pela UEFA.

E no Brasil? Quem pode exer-
cer o papel de treinador de fute-
bol? Só graduados em Educação 
Física ou um ex-jogador, ou um 
praticante da modalidade? As 
discussões não sessam, como 
tudo por essas bandas, uma con-
fusão no “campo político e jurí-
dico”. A lei 8.650, de 20 de abril 
1993 (governo Itamar Franco), 
traz em seu Artigo 3º:“o exercí-
cio da profissão de treinador de 
futebol Profissional de Futebol 
ficará assegurado preferencial-
mente: 

“I- Aos portadores de diploma 
expedido por Escolas de Educa-
ção Física ou entidades análo-
gas, reconhecidas na forma da 
lei”; “II – Aos profissionais que, até 
a data do início da vigência des-
ta lei, hajam, comprovadamente, 
exercido cargos ou funções de 
treinadores de futebol por prazo 
não inferior a seis meses...”.

Essa lei, indica uma prioriza-
ção aos graduados de Educa-
ção Física, e não manifesta uma 
obrigatoriedade para ser trei-
nador profissionais de futebol. 
Como está hoje após 30 anos? 
Em 2019, o Projeto de lei (PLS), 
foi rejeitado pela comissão do 
senador pelo senador Romário, 
nesta audiência o presidente do 

Conselho Federal de Educação 
Física (CONFEF), Jorge Steinhi-
ber, se pronunciou, “A falta de 
definição clara, libera o exercí-
cio da profissão para qualquer 
pessoa que se autodenomine 
Treinador”. 

O CREF, continua a exigir dos 
treinadores o pagamento de 
anuidade. Por entender que os 
mesmos fazem parte do espor-
te e da Atividade Física, que é 
fiscalizada pelo Conselho (acho 
justo). O texto está na Comissão 
de Assuntos Sociais (CAS), com o 
senador Romário – que diz “não 
aceitar está reserva de mercado 
e, muitos ex-jogadores que não 
tem formação em Educação Físi-
ca, não poderão ser treinadores”. 
Haja polêmica!

Sabemos que o futebol não 
é “ciência exata”, multifatores 
além dos gramados. Os que 
acreditam nas ciências, a “Te-
oria-Prática-Teoria são inter-
dependentes!” Penso que para 
ensinar esporte bem a todos, os 
treinadores, devem “entender 
de desenvolvimento humano”. 
O futebol é jogado por seres 
humanos, que precisam ter as 
demandas necessárias atendi-
das para a melhor performance 
do futebol profissional.

A maioria dos técnicos portu-
gueses que passaram por aqui 
não obtiveram sucesso ou títu-
los, é o risco da profissão. Após 
os títulos de J. Jesus e A. Ferrei-
ra, na libertadores e brasileirão, 
seus prestígios aumentaram. Os 
treinadores brasileiros precisam 
reconquistar os maiores campe-
onatos e os títulos, para resta-
belecerem o seu protagonismo. 

Finalizo, expressando indigna-
ção pelo sofrimento que Vini.jr. 
passa. Apesar de todo racismo, 
xenofobia e preconceito sofrido, 
demonstrou “a força e supera-
ção do povo negro do Brasil”. 
Vinicius, entrará para a história 
na luta contra o racismo estru-
tural no mundo todo (Magno 
Malta, você entrará negativa-
mente). Esse foi o gol mais difícil 
que fez! Vini, um negro brasileiro 
virtuoso! #SomostodosVini.jr.

Cá e lá, o novo incomoda! 

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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Entrega dos novos leitos foi feita durante visita do governador ao Hospital Universitário Getúlio Vargas (HUGV)

Estado reforça 
atendimento do 
público infantil 
diante da alta de 
casos de síndromes 
respiratórias

O governador Wilson 
Lima ampliou, na úl-
tima semana, a rede 
pediátrica de saúde 

estadual com a entrega de 
90 novos leitos - sendo 69 
clínicos e 21 de UTI - para 
atender o público infantil que 
busca assistência para tratar 
síndromes respiratórias co-
muns neste período sazonal 
do inverno amazônico.

“Com isso a gente consegue 
atender essa demanda que 
tem sido e é, historicamen-
te, grande nesse período do 
ano. Dessa forma, a gente vai 
garantir a essas crianças o 
atendimento e a qualidade, 
e o padrão de atendimento 
que elas merecem“, afirmou o 
governador Wilson Lima

A entrega dos novos leitos 
foi feita durante visita do go-
vernador, acompanhado do 
secretário de Estado de Saúde, 
Anoar Samad, e do deputa-
do estadual George Lins, ao 
Hospital Universitário Getúlio 
Vargas (HUGV), na zona cen-
tro-sul de Manaus, que passa 
a contar com 30 novos leitos 
pediátricos, sendo 20 clínicos 
e 10 de UTI

“É uma determinação do 
governador Wilson Lima, e já 
tem alguns meses, de ampliar 
o atendimento pediátrico, e 

Wilson Lima amplia leitos 
pediátricos clínicos e de UTI

com essa sazonalidade em 
todo o país, que são 20 es-
tados tendo problema com 
essas síndromes gripais. O go-
vernador pediu para acelerar 
todos esses investimentos, e 
fizemos”, explicou o secretário 
de Saúde, Anoar Samad.

O HUGV possui, atualmente, 
159 leitos clínicos, com capaci-
dade máxima de 300 leitos a 
depender da demanda, e mais 
a capacidade de 30 leitos de 
UTI, hoje com 10 ocupados. 
Segundo o superintendente 

do Hospital, Juscimar Carneiro 
Nunes, a unidade está sem-
pre aberta a realizar parcerias 
com o Estado para atender a 
população. 

“É uma parceria grande, so-
mos da rede SUS, somos da 
rede estadual, e cabe a nós 
dar todo suporte ao Governo 
do Estado neste momento 
crítico”, disse Juscimar Nunes.

Mais leitos na rede estadual 
zO governador anunciou, ain-
da, 43 novos leitos pediátricos 
no Hospital e Pronto-Socorro 

da Criança Zona Sul, sendo 32 
clínicos e 11 de UTI; e também 
o reforço, em unidades da 
zona leste, de mais 12 leitos 
clínicos no Serviço de Pronto 
Atendimento (SPA) do bairro 
Coroado, com 12 novos leitos 
clínicos; e também no Hospital 
e Pronto Socorro da Criança 
Joãozinho, com mais cinco 
leitos clínicos.

Na ocasião, Wilson Lima 
destacou que a ampliação já 
estava prevista pelo Estado, 
mas que por sua determinação 

foi acelerada para atender o 
público infantil com sintomas 
gripais. O governador alerta 
ainda sobre a importância da 
população se imunizar contra 
a Influenza, que já está dispo-
nível em todos os municípios 
do Amazonas para todos os 
públicos a partir de seis meses.

“É importante que os pais 
fiquem atentos às caderne-
tas de vacinação das crianças, 
e procurem um posto mais 
próximo e que os adultos tam-
bém se vacinem e aproveitem 

para tomar a vacina bivalente. 
Não percam a oportunidade 
porque os casos aumentam 
significativamente“, destacou 
Wilson Lima.

Segundo a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES-AM), o 
Estado contabiliza o total de 
252 leitos clínicos pediátricos 
e mais 74 de UTI na rede de 
saúde, totalizando 326. Ago-
ra, com a ampliação, a rede 
passa a contar com 416 leitos 
pediátricos, sendo 321 clínicos 
e 95 de UTI.

Vereadores comemoraram o resultado da CPI 

‘Redução de 25% da taxa de esgoto é 
uma vitória para Manaus’, diz Guedes

CPI DA ÁGUAS DE MANAUS

DIVULGAÇÃO

Após a conclusão dos tra-
balhos da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) da 
Águas de Manaus, o relator 
Rodrigo Guedes (Podemos) 
considerou a redução de 25% 
da tarifa de esgoto pelos pró-
ximos quatro anos uma vitória 
para a população manauara 
e garantiu que a medida irá 
contribuir para a economia da 
cidade e qualidade de vida da 
população.

A CPI da Águas de Manaus 
apresentou nesta quinta-
-feira (25), o relatório final 
realizado pelo vereador Ro-
drigo Guedes, onde consta 
os avanços e objetivos al-
cançados pela Comissão de 
Inquérito. A Comissão teve 
como foco a cobrança da 
taxa de esgoto e saneamen-
to básico, além de fiscalizar a 
qualidade dos serviços ofe-
recidos pela concessionária 
Águas de Manaus.

Com a conclusão, a CPI con-
quistou a redução de 25% da 
cobrança da taxa de esgoto 
pelos próximos quatro anos, 

sendo assim, a população 
passará a pagar 75% da taxa 
em bairros que possuem o 
serviço de esgoto, além dis-
so a concessionária deverá 
apresentar um manual de 
boas práticas a Ageman e 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) para manter 
a reconstrução das vias e 
asfaltamento de ruas que 
receberem obras de me-
lhorias do esgotamento 

sanitário, a Ageman e a 
Prefeitura de Manaus tem 
um prazo de 60 dias para 
realizar o procedimento de 
multas e notificações as 
irregularidades cometidas 
pela Águas de Manaus.

Para Guedes, a redução 
na cobrança da taxa de 
esgoto é uma vitória para 
a população, em meio ao 
custo de vida que aumenta 
diariamente no país.

Cidadania e Dignidade
O exercício da cidadania que possibilita a prática 

do PODER que emana do Povo, pelo Povo e para 
o Povo promove dignidade e impõe reciprocidade 
e sintonia com a parcela da sociedade que opta 
por parlamentares dignos e confiáveis, que não 
as traiam e cumpram seu propósito.

Pela Constituição de 1988, o homem se sobre-
põe ao Estado. As garantias e os direitos funda-
mentais do cidadão aparecem logo nos primeiros 
artigos. No primeiro, por exemplo, é estabelecido 
o princípio da cidadania, da dignidade da pessoa 
humana e os valores sociais do trabalho. Direitos 
civis, políticos, econômicos, sociais e culturais dos 
cidadãos. Resguardados pela Carta Magna, os 
direitos fundamentais colocam o Brasil como um 
dos países com o mais completo ordenamento 
jurídico em relação aos direitos humanos.

Além das garantias fundamentais expostas na 
Constituição, que asseguram direitos aos cida-
dãos, as prerrogativas também são resguarda-
das pelos direitos humanos. Ambos possuem a 
mesma essência e finalidade, que é compor um 
conjunto de leis inerentes à dignidade da pessoa 
humana. 

Dignidade do Latim dignatasI que significa “o 
que tem valor” e de dignus que significa “adequa-
do, digno, valioso, compatível com os propósitos. 
Assim, tenho exercido meus dias de parlamento, 
baseados nessas duas palavras Cidadania e dig-
nidade, elas têm pautado meu trabalho diaria-
mente, sendo grato a Deus e ao povo que me 
conduziu para assembleia legislativa.

Como representante do povo é justo e certo 
de que trabalharei em prol dos interesses dessas 
pessoas. Em cada requerimento que em 100 dias 
já foram mais de 30(trinta), 9(nove) Projetos de 
Lei, 4(quatro) Projetos de Resolução Legislativa 
e a criação de duas Frentes Parlamentar, sempre 

com foco em quem estou representando e na-
turalmente assim, alcanço a sociedade em geral.  

Tenho sido muito perguntado se sou oposição 
em razão das observações e sugestões que tenho 
feito durante as plenárias. Os diversos assuntos 
que abordo são cuidadosamente analisados e ba-
seados nas necessidades do povo. Quero sempre 
manter minha autonomia política para defender 
as causas que acredito, fundamentado na minha 
função de legislar e fiscalizar a ação do Executivo 
Estadual em favor dos cidadãos do Amazonas, 
e nesse sentido, quero poder sempre colaborar 
com o Governo, me aliando às boas iniciativas e 
criticando e propondo alternativas viáveis, quando 
assim for necessário. Por exemplo: sobre o Projeto 
de lei 970/2023 de minha autoria que regulamen-
ta a Lei nº 13.675, de 11 de junho de 2018, lei do 
Sistema Único de Segurança Pública, no Estado 
do Amazonas e cria diretrizes para a Política 
Estadual de Segurança Pública e Defesa Social 
(PESPDSAM). Estou pronto para ser consultado 
sobre a implantação do Susp em todo território 
amazonense. Tenho essa expertise, sei como 
fazer, mas até agora não fui se quer convocado 
para perguntar sobre o projeto que vai impactar 
diretamente na segurança Pública do estado.

Aqui afirmo que meu posicionamento e es-
forço sempre será em defesa do que acredito, 
sempre defendi as bandeiras da ética e da moral 
nas áreas de proteção da família, fé, seguran-
ça pública, mobilidade urbana, educação por 
princípio, dentre outros. Quando os legítimos 
representantes eleitos pelo povo exercitam 
seus mandatos com foco no interesse de quem 
os elegeu, o resultado conquistado suprirá as 
expectativas, gerando qualidade de vida para 
nossa gente. Como gosto de enfatizar nos finais 
das minhas falas: É justo assim!

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Na-
cional de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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O secretário da Sedurb, em exclusiva ao Em Tempo, declara que os investimentos em saneamento em Parintins serão de 87,5 milhões de dólares

Formado em engenharia 
civil, com especialização 
em saneamento básico, 
o atual Secretário de 

Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Marcellus Campêlo, 
gerencia programas voltados 
para população, como habita-
ção, saneamento e desenvol-
vimento urbano. Ao Em Tempo, 
Campêllo, afirmou que a meta 
agora, com a Sedurb, é respon-
der às demandas da popula-
ção, trabalhar pelo estado e 
fazer as entregas necessárias.

O secretário ocupava o cargo 
de coordenador executivo da 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), desde 2019, 
quando foi nomeado em maio 
de 2023, para a nova secretaria. 
A Sedurb foi uma junção da Su-
perintendência de Habitação 
(Suhab), a Companhia de Sa-
neamento (Cosama) e a UGPE, 
pelo Governo do Amazonas.

Em Tempo – Secretário, 
quais são as metas imediatas 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) para 
os primeiros meses de gestão?

Marcellus Campêlo – A Se-
cretaria vai trabalhar com te-
mas muito importantes para 
a população, como habitação, 
saneamento, desenvolvimento 
da Região Metropolitana e os 
projetos especiais que a gente 
já vinha executando na UGPE 
(Unidade Gestora de Projetos 
Especiais). A Sedurb vai agre-
gar órgãos de grandes ações, 
como a UGPE, a Superinten-
dência de Habitação do Ama-
zonas (Suhab) e Companhia 
de Saneamento do Amazonas 
(Cosama). Temos ações em an-
damento, como o Prosamin+ 
(Programa Social e Ambiental 
de Manaus e do Interior), que 
vai urbanizar 340 mil m² na 
área do Igarapé do Quaren-
ta, no trecho entre a avenida 
Manaus 2000, na zona sul, e a 
Comunidade da Sharp, no bairro 
Armando Mendes, zona leste. 
Também estamos com o Ilumi-
na+ Amazonas, outro programa 
de sucesso e muito desejado 
pelas prefeituras do interior, 
por substituir a iluminação tra-
dicional por LED, mais eficiente, 
econômica e ecologicamente 
correta. Na área de habitação, 
temos o Amazonas Meu Lar, 
com a oferta de 22.172 soluções 
de moradia à população. Há 
uma série de outros projetos 
sendo preparados e que, em 
breve, serão apresentados, de 
forma que todo o trabalho es-
teja diretamente relacionado 
à promoção do bem-estar da 
nossa população.

ET – Na Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), o 
senhor se destacou coman-
dando programas de sane-
amento, principalmente o 
Prosamin+. E isso criou uma 
expectativa que a nova Se-
cretaria amplie esse tipo de 
trabalho. Há planos de levar 
esses projetos ao interior?

Marcellus Campêlo – Mais 
do que planos, temos traba-
lho nesse sentido. Em Maués, 
concluímos o Programa de Sa-
neamento Integrado (Prosai). 
Foi a maior intervenção ur-
banística, socioambiental e de 
saneamento básico já realiza-
da no interior. Agora, estamos 
iniciando o Prosai Parintins. Os 
moradores do município já de-
finiram a composição do Grupo 
de Apoio Local, formado por 
lideranças que irão acompa-

‘Estado deve ser um dos primeiros 
com iluminação toda em LED’

nhar de perto todo o proces-
so de implantação e execução 
do programa. Agora, estamos 
na fase de consulta pública, 
mobilizando a população para 
que participe, tire suas dúvidas, 
faça as suas sugestões para 
serem analisadas. Queremos 
ouvir as pessoas e a expecta-
tiva na cidade é muito grande. 
No Prosai Parintins, os investi-
mentos serão de 87,5 milhões 
de dólares. Parte desses re-
cursos virá de financiamento 
pelo Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID). Nossa 
estimativa é que as obras co-
mecem no primeiro semestre 
de 2024. A experiência em 
Maués foi muito exitosa.

ET – Um outro destaque 
da sua gestão foi o Ilumina+ 
Amazonas, algo que as cida-
des do interior ainda não con-
templadas esperam. No que 
esse programa se diferencia de 
outros projetos de iluminação 
pública?

Marcellus Campêlo – O Ama-
zonas deverá se tornar o pri-
meiro, ou um dos primeiros 
estados brasileiros, com ilu-
minação pública toda em LED, 
na área urbana dos municí-
pios. Começamos o programa 
no ano passado, continuamos 
avançando e vamos alcançar 
todas as cidades do interior. 
Apesar do foco na área urbana, 
com a implantação concluída 
em 43 municípios, já chega-
mos também a 43 comunida-
des rurais e indígenas. Além 
das vantagens já conhecidas 
do LED, como a redução de até 
60% no consumo de energia e 
de emissões de gás carbônico 
na atmosfera, quero destacar 
um aspecto igualmente impor-
tante: as luminárias que es-
tão sendo utilizadas atendem 
aos critérios de preservação 
da biodiversidade. E repre-
sentam economia de custos 
para os cofres públicos. Nas 
cidades já contempladas, a 
vida noturna se transformou 
completamente. As pessoas se 
sentem mais seguras para an-
dar à noite, as praças voltaram 
a ser ocupadas, os comércios 
deixam as portas abertas por 
mais tempo, a economia se 
beneficia. O programa é im-
portante em todos os aspectos 
e a intenção do governador 
Wilson Lima é expandi-lo, nes-
te segundo semestre, para os 
outros municípios.

ET – Esta semana foi desta-
cado os recursos repassados 
pelo Governo do Amazonas 
para obras e programas em 
parceria com a Prefeitura de 
Manaus. Essa parceria indica 
um alinhamento entre o Go-
verno do Amazonas e a Pre-
feitura de Manaus?

Marcellus Campêlo – O go-
vernador Wilson Lima sempre 
apoiou tudo aquilo que é im-
portante para o desenvolvi-
mento de Manaus e, nesse 
sentido, assinou com o prefeito 
David Almeida um protocolo de 
intenções em 2021. O total dos 
convênios com a Prefeitura, só 
para mobilidade, chega a R$ 
580 milhões, incluindo obras 
de infraestrutura, como os via-
dutos na Avenida das Torres e 
Bola do Produtor, Passe Livre 
Estudantil para 170 mil alunos 
da pública estadual e munici-
pal, assim como os recursos 
para o Asfalta Manaus. Atinge 
R$ 700 milhões, quando inclu-
ímos, por exemplo, as obras de 
implantação de rede de esgoto, 
reformas de feiras e mercados, 

construção do Parque Gigante 
da Floresta e outras ações. O 
Governo do Amazonas, por-
tanto, sempre teve atenção 
especial com a população da 
capital, ao mesmo tempo em 
que procura também investir 
pesado no desenvolvimento 
do interior.

ET – Quais são os planos da 
Sedurb para o Amazonas Meu 
Lar? Está confirmado que o 
Governo do Amazonas fará 
uma parceria com o Governo 
Federal e pagar até a entra-
da das habitações que serão 
financiadas?

Marcellus Campêlo – Sim, 
este é um diferencial do pro-
grama, que vai tratar com 
atenção especial as famílias 
que não podem pagar a entra-
da dos financiamentos. Hoje, 
esse é o maior entrave para 
que saiam do aluguel. Estamos 
na expectativa que o Governo 
Federal lance o novo Minha 
Casa Minha Vida, para que 
possamos fazer esse alinha-
mento com o Amazonas Meu 
Lar. O programa do governo 
estadual vai oferecer 22.172 
soluções de moradia à po-
pulação, sendo 20 mil novas 
unidades habitacionais. Os 
investimentos chegam a R$ 
3,9 bilhões, somando recur-
sos estaduais e federais, via 
Caixa Econômica. Será o maior 
programa habitacional da his-
tória do Amazonas e contará 
com diversas modalidades de 
financiamento. Vai abranger 
as cinco faixas de renda pre-
vistas em programas federais 
com foco na habitação e com 
os quais o estado irá firmar 
parcerias.

ET – Então, isso significa 
que o Governo Lula e o Gover-
no Wilson Lima vão trabalhar 
juntos?

Marcellus Campêlo – Go-
verno Federal e Governos 
estaduais têm o dever de 
trabalhar juntos, pois ambos 
são instituições a serviço da 
população. Além do Amazonas 
Meu Lar, o governo federal 
tem se mostrado sensível às 
outras demandas apre-
s e n t a d a s . 
A Sedurb 
e s t á 
t r a -

b a -
lhando 
nessas parce-
rias. Temos as 
portas abertas 
na Caixa Eco-
nômica, Banco 
do Brasil e ou-
tros órgãos fe-

derais para levar nossos pro-
jetos e conseguir apoio para a 
população do Amazonas.

ET- De todos os projetos a 
serem executados pela Sedurb, 
qual o senhor acredita que mais 
mudará a vida das pessoas que 
mais necessitam?

Marcellus Campêlo – Cada 
um tem a sua importância 
e o nosso entendimento é 
que são prioritários dentro 
dos segmentos que atingem. 
A orientação do governador 
Wilson Lima é que tenha-
mos um olhar sensível para 
melhorar a vida das pesso-
as. Por isso, todas as ações 
são voltadas nesse sentido. 
Buscamos soluções que vão 
do saneamento básico, como 
é o caso do Prosamin+, até 
a segurança pública, como o 
Ilumina+ Amazonas, que con-
tribui nesse sentido. Também 
contribuímos com a educação, 
com o Passe Livre, pensamos 
em moradia, com o Amazonas 
Meu Lar, e até mesmo em 
diminuir o tempo em que as 
pessoas passam no trânsito, 
com os convênios para obras 
de mobilidade urbana.   

ET – Falando em mobilidade, 
de que forma a Sedurb pode 
contribuir para o trânsito 

de Manaus? Há um consenso 
de que a cidade cresceu mui-
to e as vias não comportam 
mais tantos carros. Há algum 
projeto nesse sentido?

Marcellus Campêlo – Já fa-
zemos esse tipo de interven-
ção, por meio da Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais. Um 
exemplo disso é o repasse de 
mais de R$ 80,2 milhões para 
a construção de um viaduto 
na Bola do Produtor. Também 
estamos investindo na cons-
trução do viaduto na Avenida 
das Torres, que vai solucionar 
um problema crônico do trân-
sito na cidade. Lá, o Governo do 
Amazonas tem um convênio 
de R$ 50,1 milhões com a Pre-
feitura de Manaus. Também 
temos uma parceria para o 
Asfalta Manaus. Os repasses 
de R$ 181,8 milhões são usados 
para recapear ruas em todos 
os bairros, e ainda temos R$ 
13,1 milhões para auxiliar nas 
adequações do novo terminal 
rodoviário. Tudo isso é uma 
contribuição forte para essa 
questão, que se soma aos R$ 
8,7 milhões para a constru-
ção da passarela da avenida 
Ephigênio Sales e aos 158,2 
milhões para o Passse Livre 

Estudantil, todos projetos di-
retamente ligados à melhoria e 
segurança no fluxo de veículos 
e de pessoas na capital.

ET – Existe algum projeto 
político para que o senhor seja 
candidato em 2024? Seu nome 
é um dois mais lembrados 
como um perfil técnico e agre-
gador na política do Amazo-
nas. Gostaria de ser candidato  
um dia?

Marcellus Campêlo – Meu 
foco, hoje, é integralmente no 
funcionamento da nova secre-
taria, no trabalho que estamos 
executando em conjunto com 
a UGPE, Suhab e Cosama. Mi-
nha trajetória no serviço públi-
co sempre foi pontuada pelo 
trabalho técnico, pela execu-
ção de obras, de projetos, para 
os quais procuro dar a devi-
da celeridade. A meta agora, 
com a Sedurb, é responder às 
demandas da população nas 
áreas que abrange, trabalhar 
pelo estado e fazer as en-
tregas necessárias, seguindo 
as orientações estabelecidas 
pelo governador Wilson Lima.
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O secretário explicou me-
tas da Sedurb em entre-
vista exclusiva e também 
declarou que o Governo 
Federal tem sido coope-

rativo com o Amazonas
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Empresas oferecem condições para aposentados quitarem dívidas
13º SALÁRIO DO INSS

Da redação

Com a antecipação do 13º 
Salário para aposentados e 
pensionistas do INSS, a Serasa 
lança uma ação especial para 
ajudar brasileiros com mais 
de 60 anos a quitarem suas 
dívidas. De acordo com pes-
quisa realizada pela empresa, 
limpar o nome com o dinheiro 
antecipado aparece como a 
principal intenção de uso do 
pagamento para essa faixa de 
consumidores.

Ao ouvir 1754 pessoas com 
mais de 60 anos, entre os dias 
18 e 23 de maio, a pesquisa 
revela que quatro a cada 10 
brasileiros dessa faixa etária 
desejam utilizar a antecipação 
desse pagamento para nego-
ciar dívidas e 24% planeja usar 
o dinheiro para cuidar da saúde.

Em um movimento para con-

ter a alta da inadimplência e 
auxiliar essa fatia da população, 
mais de 15 milhões de dívidas 
estão disponíveis para nego-
ciação na plataforma Serasa 
Limpa Nome. São 500 empre-
sas parceiras de diversos seg-
mentos como bancos, varejo, 
telefonia, utilities (água, luz e 
gás) entre outros, disponibili-
zam ofertas que podem chegar 
a 99% de desconto e condições 
de parcelamento estendido 
para mais de 25 milhões de 
brasileiros nesta faixa etária.

A gerente do Serasa Lim-
pa Nome, Aline Maciel, explica 
que esse momento pode ser 
adequado para quitar pendên-
cias com descontos especiais. 
“Além da antecipação do 13º, 
outra quantia extra que pode 
ser considerada é a restituição 
do primeiro lote do Imposto 
de Renda. Buscando meios 

para organizar as finanças, os 
aposentados e pensionistas do 
INSS podem aproveitar os pa-
gamentos para limpar o nome 
e retomar a vida financeira”.

Inadimplência aumenta en-
tre população acima dos 60 
anos

Segundo o Mapa de Inadim-
plência e Negociações da Sera-
sa, o mês de abril registrou 71,4 
milhões de brasileiros inadim-
plentes, um crescimento de 732 
mil novos endividados em rela-
ção ao mês anterior. Do total, 
17,7% são consumidores acima 
de 60 anos.

Comparando apenas os últi-
mos cinco meses de abril, des-
de 2019, o número de pessoas 
negativadas acima de 60 anos 
cresce 33%, um aumento sig-
nificativo em relação às outras 
faixas etárias no período. A se-
gunda maior variação aparece 

na faixa de 46 a 60 anos, que 
cresce 14,4%. Em números ab-
solutos, o país ganhou mais 
3,4 milhões de inadimplentes 
com mais de 60 anos quando 
se compara o mês de abril de 
2019 com abril de 2023.

No Amazonas, no mês de 
abril foi registrado 1.542.025 
milhão de pessoas inadimplen-
tes. Desse total, 14,2% têm até 
25 anos, 35,9% possem entre 
26 e 40 anos, 34,9% estão na 
faixa etária de 41 e 60 anos e 
15% estão acima dos 60 anos.

“Em geral, nota-se um au-
mento na proporção de pesso-
as idosas em relação à popula-
ção total e, por consequência, 
um número absoluto maior de 
pessoas mais velhas em qual-
quer tipo de situação, inclusi-
ve de inadimplência”, analisa 
Luiz Rabi, economista-chefe 
da Serasa Experian. “Ao mes-

DIVULGAÇÃO
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Idosa pode pagar contas atrasadas no computador

Programa ajudará 
Manaus a projetar 
e construir edifícios 
verdes e trilhar o 
caminho para os 
prédios zero carbono

Quando se olha um 
belo edifício, muitas 
vezes se enxerga a 
construção pura, ti-

jolos, método construtivo, 
acabamento e outros recur-
sos que compõem a edifica-
ção. Mas por trás da obra, se 
esquece das estruturas que 
os fazem funcionar, como o 
licenciamento urbano. E um 
desses instrumentos urba-
nísticos é o Coeficiente de 
Aproveitamento Básico de 
Terreno (CABT), uma norma 
do Plano Diretor da cidade, 
que agora terá um inves-
timento para incentivo ao 
programa “Manaus Susten-
tável”, lançado pela Prefei-
tura de Manaus.

‘Manaus Sustentável’ 
O programa tem coorde-

nação do Conselho Muni-
cipal de Gestão Estratégica 
(CMGE) e execução do Ins-
tituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb).

Para incentivar os empre-
endimentos de construção 
sustentável, as obras ver-
des, o programa apresenta 
incrementos nos parâmetros 
urbanísticos, como para o 
CABT, gabarito, afastamen-
tos e vagas de estaciona-
mento. O CABT, por exem-
plo, será aplicado igual a três 
para os setores, subsetores 
e corredores urbanos onde 
seja admitida a aplicação da 
Outorga Onerosa do Direito 
de Construir.

A outorga é a concessão do 
poder público para que o 
proprietário construa aci-
ma do coeficiente básico, 
estabelecida me-
diante pagamento de 
uma contraparti-
da financeira, 
quando o 
r e q u e -
r e n t e 

adquire o direito de construir 
a mais.

“Esse incremento para o 
CABT 3 vai permitir um ganho 
de potencial construtivo de 
50% na metragem quadra-
da do terreno. E não haverá 
pagamento de outorga por 
ultrapassar o CABT 2, até o 
limite 3, que é justamente o 
incentivo proposto para os 
empreendimentos susten-
táveis e certificados. Este 
será o plus e uma boa notícia 
para termos uma legislação 
urbana efetiva, prática e que 
incentive o desenvolvimento 
da cidade”, explicou o vice-
-presidente do Implurb, ar-
quiteto e urbanista Claude-
mir Andrade.

O “Manaus Sustentável” 
terá a aplicação de uma Lei 
específica de incentivo vi-
sando a preservação do meio 
ambiente 
e 

a mitigação de emissões de 
carbono no meio urbano, 
com atendimento especial 
na tributação para a fase de 
construção e pós-obra, como 
prioridade na tramitação de 
licenças, alvarás e aprova-
ções municipais; incremento 
nos parâmetros urbanísticos; 
e tratamento diferenciado 
em contrapartidas financei-
ras de medidas compensa-
tórias e outorgas onerosas.

“Buscamos conduzir a cida-
de para o desenvolvimento 
sustentável, com benefícios 
econômicos, ambientais 
e sociais. Nossa legislação 
caminha no sentido de di-
recionar o crescimento da 
capital, de forma adequada, 
inovadora, coerente e dentro 
da lei em vigor”, comentou 
Andrade.

O projeto foi pensado 
para atender, tanto no-

vas obras que bus-
quem a certifica-
ção de construções 

sustentáveis quanto 
edificações existentes, 
desde que atendam ao 

mo tempo, em um cenário 
de mudanças nos padrões 
de consumo e aumento dos 
custos de vida, relacionados 
a saúde e cuidados médicos, 
por exemplo, essa população 
pode ter dificuldade em acom-
panhar os gastos e gerenciar 
suas finanças. ”

Diferente das outras faixas 

etárias, as utilities (contas bá-
sicas de água, luz e gás) repre-
sentam o principal segmento 
das dívidas, contabilizando 
39,7% do total entre pesso-
as com mais de 60 anos. Na 
nova atualização do Mapa, o 
valor médio da dívida para esse 
público está, atualmente, em 
R$ 4.360. 

incentiva construção de obras verdes

procedimento para obtenção 
do certificado validado pela In-
ternational Finance Corpora-
tion (IFC), associado ao World 
Bank Group (Banco Mundial).

Entre as ações do gru-
po técnico estão revisão 
de legislação e adequação; 
revisão de processos de li-
cenciamento; qualificação, 
treinamento e capacitação 
de equipes do Implurb e 
das secretarias municipais 
de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (Semmas) e de 
Finanças e Tecnologia da In-
formação (Semef), para que a 
capital amazonense licencie 
construções verdes. Ainda 
dão apoio aos trabalhos a 
Casa Civil, o Instituto 

Municipal 
de Mo-
b i l i d a d e 
U r b a n a 
( I M M U ) 

e a Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf).

Construções verdes 
Para fortalecer as chama-

das construções verdes, a 
Prefeitura de Manaus inte-
gra desde 2022 o Programa 
de Fortalecimento de Capa-
cidades para a Promoção das 
Construções Sustentáveis 
no Brasil (PFC GB no Brasil), 
iniciativa da IFC, membro do 
Banco Mundial que promove 
o desenvolvimento econô-
mico e a melhoria de vida 
das pessoas ao estimular o 
setor privado nos países em 
desenvolvimento.

O programa ajudará Manaus 
a comunicar as virtudes de pro-
jetar e construir edifícios ver-
des e trilhar o caminho para 
os prédios zero carbono, além 
de treinar desenvolvedores e 
suas equipes no licenciamento 
e certificação. A colaboração 
entre o setor público e o setor 
privado é fundamental para 
transformar o mercado, ambos 
investindo no futuro.

Manaus visa construir mais edifícios focados em conciliar a preservação ambiental e avanços urbanísticos
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Um diagnóstico inédito 
sobre dados específi-
cos da empregabilida-
de de jovens no Brasil 

- feito pela Subsecretaria de 
Estatísticas e Estudos do Tra-
balho, do Ministério do Traba-
lho e Emprego - revela que, dos 
207 milhões de habitantes do 
Brasil, 17% são jovens de 14 a 
24 anos, e desses, 5,2 milhões 
estão desempregados, o que 
corresponde a 55% das pesso-
as nessa situação no país, que, 
no total, chegam a 9,4 milhões.

Entre os jovens desocupa-
dos, 52% são mulheres e 66% 
são pretos e pardos. Aqueles 
que nem trabalham nem estu-
dam - os chamados nem-nem 
- somam 7,1 milhões, sendo que 
60% são mulheres, a maioria 
com filhos pequenos, e 68% 
são pretos e pardos.

Segundo a pesquisa Em-
pregabilidade Jovem Brasil, 
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Entre os jovens 
desempregados, 
52% são mulheres 
e 66% são pretos 
e pardos

apresentada na sexta-feira 
(26), em um encontro no CIEE 
(Centro de Integração Empre-
sa-Escola), em São Paulo, no 
primeiro trimestre de 2023, 
23% das jovens mulheres ocu-
padas e 37% dos jovens ho-

mens ocupados não tinham 
concluído o ensino médio e 
38% das desocupadas e 46% 
dos desocupados não concluí-
ram o ensino médio. Apenas 9% 
das jovens ocupadas e 5% dos 
jovens ocupados têm ensino 

Pesquisa mostra que 5,2 milhões de 
jovens estão sem emprego no Brasil

Estudantes desenvolvem o game `Lá Vem Ela´ 
inspirado na cultura paraense

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Nestlé está com chamada para startups que 
queiram colaborar com seus desafios de negócios. 
Podem participar da seleção soluções desenvolvi-
das por startups, institutos de pesquisa e tecnologia, 
empresas e universidades brasileiras. A inscrição 
pode ser feita até a quarta-feira (31/5) e para co-
nhecer os desafios, basta acessar o link (https://
l1nq.com/CK1Fp).

*****************************************
Até a quarta-feira (31/5), a Universidade Nilton 

Lins disponibilizará o `Plantão Tira-Dúvidas do IR´ 
para orientar, esclarecer e auxiliar os contribuintes 
de Manaus no correto preenchimento da documen-
tação referente ao imposto de renda para pessoas 
físicas. Os atendimentos são gratuitos e realizados 
por professores e alunos treinados dos cursos de 
Economia, Ciências Contábeis e Administração da 
instituição, de segunda a sexta-feira, das 18h às 21h, 
na sala nº 116 do prédio principal da universidade, 
no bairro Parque das Laranjeiras.

*****************************************
A Universidade Federal do Amazonas (UFAM) 

estará com edital aberto para curso de mestrado 
e doutorado do Programa de Pós-Graduação em 
Informática (PPGI) entre os dias 1º e 7/6 de 2023. 
O edital oferece 10 vagas para mestrado e outras 
10 vagas para doutorado. Informações e inscrição 
pelo endereço eletrônico (https://l1nq.com/Y3wZZ). 

*****************************************
O Programa de investimentos Zunne prevê R$ 6,5 

milhões iniciais para apoiar negócios de impacto no 
Norte e Nordeste, preferencialmente liderados por 
mulheres ou comandados por negros ou indígenas. 
O foco do programa é possibilitar que empresas em 
regiões mais afastadas dos grandes centros tenham 
acesso ao crédito. As inscrições seguem até sexta-
-feira (5/6) pelo link (https://abre.ai/gdDV).

Apostando em fibra têxtil sustentável, Suzano abre 
fábrica na Finlândia 

A Suzano S/A. iniciou uma parceria com a startup 
finlandesa Spinnova, para a abertura de uma unidade 
fabril responsável pela produção de fibra têxtil sus-
tentável, reciclável e biodegradável. O lançamento 
oficial da operação ocorreu na quinta-feira (25/5) e 
a fábrica, que é operada pela Woodspin (joint ventre 
com participações entre a Suzano e a Spinnova), deve 
produzir mil toneladas de fibra por ano. A produção da 
fibra Spinnova ocorre a partir da celulose de árvores de 
eucaliptos certificadas e cultivadas sustentavelmente. 
Essa iniciativa visa criar uma fibra que utilize no seu 
processo de produção baixo consumo de água, energia 

e diminua consideravelmente a pegada de carbono, 
além de produzir um material ecológico feito a partir 
do eucalipto, e que seja compatível com o mercado 
consumidor.

Que tal ganhar 5 mil reais para ficar 10 horas con-
secutivas assistindo a timeline do TikTok ?

Se você ainda pensa que a rede social chinesa é 
espaço apenas para aquelas dancinhas cheias de 
sedução e uma porção de bobagens, está enganado! 
O TikTok tem se consolidado cada vez mais no mundo 
digital, principalmente por ser um espaço de campa-
nhas e tendências, atraindo mais e mais criadores e 
usuários do planeta. De olho nessa tendência, uma 

agência de Marketing dos Estados Unidos está ofe-
recendo nada menos do que US$ 1 mil para que três 
pessoas assistam a timelime do TikTok por 10 horas 
consecutivas. A experiência é para ajudar a empresa 
a descobrir `tendências emergentes´ na plataforma.

Mas, para poder participar da seleção, o candidato 
precisa ser maior de 18 anos e estar acostumado com o 
aplicativo. E se você se identificou e quer pleitear uma 
vaga, é só acessar o canal (https://abrir.link/gR6JQ) e 
preencher o formulário até quarta-feira (31/5).

Nutty Bavarian expande operação e entra no mer-
cado de foodservice

Você já deve ter sentido aquele cheirinho delicioso 

das castanhas perfumadas do quiosque da Nutty Bava-
rian, em algum corredor de shopping center. A marca, 
que está no Brasil desde 1996 e possui cerca de 100 
quiosques franqueados, está inovando! A nova estraté-
gia da marca é expandir para o foodservice. Fabricando 
cerca de 20 mil toneladas de castanhas glaceadas por 
mês e com a responsabilidade de abastecer os mais 
de 500 pontos de revenda, a Nutty Bavarian  espera 
com essa iniciativa crescer 14% e ultrapassar os R$ 60 
milhões de faturamento em 2023. Para promover esse 
crescimento, a rede vai alocar um terço dos recursos 
destinados ao marketing de produtos no setor de 
foodservice, com ações que englobem influenciadores 
e chefes de cozinha. 

Cuidado com o toró! Idea-
lizado por estudantes de 
design da Universidade 
Estadual do Pará (UEPA), 

o clima chuvoso da capital para-
ense, Belém, é a temática do jogo 
digital ̀Lá Vem Ela´. Simulando em 
um formato lúdico a arquitetura, 
cultura e o cotidiano dos mora-
dores, o jogador deve percorrer 
o cenário e coletar o maior nú-
mero de moedas, desviando-se 
dos obstáculos e, claro, da chuva. 

Originário de um projeto para 
Trabalho de Conclusão de Cur-
so de Rayara Lins (foto) e sua 
dupla, Davi Gemaque (foto), os 
estudantes pretendiam relatar 
de uma forma bem-humorada 
a mudança constante do clima 
em Belém. Segundo a designer, 
a ideia surgiu por volta do 1º se-
mestre de 2019, durante diálogo 
sobre um projeto em que Davi 
integrava.

Após um período em que a 
sugestão ficou em segundo pla-
no, a dupla se uniu e começou a 
desenvolver o game ̀Lá Vem Ela´. 
A ideia do nome se refere a uma 
gíria para o início dos períodos de 
chuva. De acordo com Rayara, 
além do clima, os elementos da 
cultura local foram adicionados 
na proposta do jogo. Para ela, a 
apresentação desses itens per-
mite que os usuários possam 

se sentir próximos de seu local 
de moradia e, com isso, gerar 
identificação com as situações 
descritas na narrativa.

“O nosso jogo traz isso de uma 
maneira muito lúdica. Traz a vi-
sibilidade sem ser de uma forma 
deturpada. É muito próximo do 
cotidiano e o que a pessoa viven-
cia. As pessoas podem acabar se 
identificando nesse sentido, de 
ter que desviar dos obstáculos 
cotidianos para chegar ao ponto 
seguro, que seria uma parada 
de ônibus, chegar ao trabalho, 
à escola, entre outras situações 
cotidianas que todo mundo pas-
sa em determinados períodos 
climáticos”, afirma.

O jogo baseia-se em uma me-
cânica inspirada no jogo Subway 
Surfers, em que o jogador deve 
percorrer a maior distância pos-
sível, coletando moedas e ultra-
passando barreiras inseridas em 
cada fase.

No `Lá Vem Ela´, ao invés dos 
trens em movimento e das placas 
de sinalização, o usuário preci-
sa superar obstáculos naturais, 
como as mangas que caem das 
árvores e os cachorros caramelo 
que andam pela calçada, para 
alcançar seu objetivo: coletar 
borós (dinheiro trocado).  

A cada erro, o personagem fica 
mais próximo de ser atingido pela 

“chuva” e quando isso acontece 
o jogo é reiniciado. Atualmente, a 
versão disponível para download 
conta com um cenário, Nazaré, e 
uma personagem, Raya. Dois dos 
quatro personagens criados para 
o game possuem inspiração visu-
al nos coautores Rayara e Davi. 
As narrativas dos personagens 
contam com contextos fictícios.

Segundo a coautora, entre as 
metas, a pretensão é retratar 
novas localidades paraenses e 
ampliar o número de persona-

gens. “O nosso objetivo é que 
os personagens possam ser 
desbloqueados ao longo das 
conquistas dos usuários, e que 
futuramente tivessem mais op-
ções que pudessem ser até com-
pradas no desenvolvimento do 
jogo”, comenta.

O próximo passo refere-se à 
adaptação para sistema iOS, pois 
hoje só está disponível na versão 
Android. Para conhecer o jogo é 
só fazer o download na Google 
Play Store. 

51% das mulheres e 56% dos pretos e pardos estão na informalidade
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superior.
Quando consideradas as 

ocupações, a pesquisa revela 
que 86% tinham ocupações 
pouco desafiadoras e 14% dos 
jovens ocupados (2,2 milhões) 
tinham ocupações que envol-
viam atividades técnicas, da 
cultura ou da informática e 
comunicações. O ponto em 
comum foi a informalidade, 
com 51% das mulheres e 56% 
dos pretos e pardos na infor-
malidade.

Ocupações
Os dados mostram, ainda, 

que as 15 ocupações mais fre-
quentes envolvem 1,3 milhão 
de jovens que trabalham como 
vendedores por telefone, ven-
dedores, operários da cons-
trução, condutores de motoci-
cletas, cuidadores de animais 
e ajudantes de cozinha, entre 
outros. Outras 15 ocupações 
com variação superior a 60% 
entre 2020 e 2022 englobam 
300 mil jovens, que atuam em 
atividades técnicas, da cultura 
ou da informática e comunica-
ções, entre outras.

Conforme o levantamento, 
em 2022, os aprendizes de 
14 a 24 anos somavam cerca 
de 500 mil; 57% estavam na 

faixa etária de 14 a 17 anos 
completos e 42% tinham entre 
18 e 24 anos e 86% desses 
aprendizes atuavam nas 15 
ocupações mais frequentes. 
Os estagiários eram 642 mil, 
dos quais 70% nos órgãos do 
Executivo e Legislativo de es-
tados e municípios

.
Sem nível médio
De acordo com a Subsecre-

tária de Estatísticas e Estudos 
do Trabalho, do Ministério do 
Trabalho e Emprego, Paula 
Montagner, há no Brasil 35 
milhões de jovens de 14 a 24 
anos, mas o que se observa 
é que, principalmente entre 
ocupados e desempregados, 
aqueles que entraram para o 
mundo do trabalho, ainda há 
muitas pessoas que não com-
pletaram o nível médio.

“E essa credencial é a míni-
ma para conseguir postos de 
trabalho de melhor qualidade 
ou para conseguir se inserir 
em cursos que tragam mais 
densidade de conhecimento 
e mais habilidades para obter 
um posto de trabalho melhor. 
Essa pesquisa mostrou que só 
14% das ocupações em que os 
jovens estão são ocupações 
com essas características, 

que também ajudam o jovem 
a transitar para ocupações 
melhores e ter uma perspec-
tiva de futuro”, afirmou Paula.

Para ela, um dos objetivos do 
estudo é o de contribuir para 
incentivar toda a sociedade, 
professores e empregadores, 
além do próprio jovem, a com-
preender essa dinâmica e a 
importância da escolaridade.

“Além de compreender a im-
portância da capacitação no 
nível médio para que ele possa, 
se achar que não é o caso de 
trabalhar, é procurar no mun-
do do trabalho ocupações que 
lhe deem perspectiva e que 
garantam uma vida digna com 
salário adequado”, ressaltou.

Para o diretor executivo do 
CIEE, Humberto Casagrande, 
o levantamento ressaltou, 
de forma incontestável, uma 
série de desigualdades que 
existem no Brasil entre a 
mulher negra, o jovem ado-
lescente, o jovem adulto e o 
trabalho informal. “E a par-
tir dessa pesquisa podemos 
discutir caminhos, como po-
demos transformar esse qua-
dro estatístico. E aí são vários 
caminhos na linha do jovem 
aprendiz, do ensino técnico e 
várias outras coisas. ”

DIVULGAÇÃO
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 Iniciativa beneficia 52 estudantes, regularmente matriculados na Semed

A educação é um direi-
to fundamental do ser 
brasileiro, garantido na 
Constituição Federal de 

1988. Diante disso, a Prefeitura 
de Manaus tem buscado pro-
mover a educação inclusiva 
para os estudantes que, me-
diante laudo médico, não po-
dem comparecer, presencial-
mente, às unidades de ensino, 
onde estão matriculados. Como 
ação para integrar esse público, 
a Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed) executa, desde 
2018, o Projeto de Atendimento 
Educacional Domiciliar Hospi-
talar aos alunos da Educação 
Especial.

No total, a iniciativa beneficia 
52 estudantes, regularmente 
matriculados na Semed. São 
22 alunos atendidos em casa 
e 30 em hospitais. Neste caso,  
eles estão internados em duas 
unidades de saúde, o Hospital 
e Pronto Socorro da Criança - 
Joãozinho, na zona Leste; e a 
Fundação Hospitalar de Hema-
tologia e Hemoterapia do Ama-
zonas (Hemoam).

Os estudantes possuem de  
4 a 17 anos e também há alu-
nos da Educação de Jovens e 
Adultos (EJA). A ação é coorde-
nada pelo Complexo Municipal 
de Educação Especial (CMEE) 
André Vidal de Araújo, no bairro 
Nossa Senhora das Graças, zona 
Centro-Sul. 

A equipe é composta por oito 
professores da rede municipal 
de ensino. 

De acordo com a diretora do 
CMEE André Vidal de Araújo, 
Rosana Hortêncio,  a educação 
inclusiva tem sido uma priori-
dade da Gestão David Almeida, 
sendo uma ação de parceria 
entre família e escola, para que 
os beneficiados não fiquem sem 
a escolaridade. 

“Com esse projeto, mante-
mos eles firmes no processo 
de aprendizado . Mesmo que 
eles estejam impossibilita-
dos de frequentar a escola, 
por motivo de saúde. A gente 
disponibiliza esse serviço para 
que a criança, seja no ambiente 
domiciliar ou hospitalar, con-
tinue tendo assistência e a 
escolaridade de acordo com a 
série com que se encontra. En-
tão, essa é a nossa verdadeira 
intenção, que mesmo com a 
condição de saúde fragilizada, 
alguns debilitados, possam ter 
esse atendimento”, detalhou a 
educadora.  

Projeto 
transforma 

Pedagógico 
O profissional da educação rea-

liza o atendimento duas vezes por 
semana de segunda a quinta-fei-
ra, nos turnos matutino e vesperti-
no. A sexta-feira é reservada para 
o planejamento, elaboração de 
atividades e confecção de mate-
riais. O tempo de estudo é definido 
conforme o nível de desempenho 
e aproveitamento do estudante, 
bem como as condições de saúde 
física e mental. 

Dois grupos são atendidos pelo 
projeto: alunos que possuem uma 
enfermidade prolongada ou saú-
de frágil; e alunos com deficiência 
, os quais também possuem a 
redução ou falta de capacidade 
de realizar determinada atividade, 
conforme explica a coordenadora 
dos projetos do CMEE André Vidal 
de Araújo, Sheila Sarquis.

“A gente busca que o estudante 
mantenha o mesmo ritmo da es-
cola. Atendemos alunos que são 
só doentes, que não tem prejuízo 
cognitivo, e também  estudantes 
com algum tipo de deficiência. 
Nesse segundo caso, a profes-
sora elabora e realiza atividades 
específicas. Como muitos não 
conseguimos trabalhar o conte-

vida dos estudantes 

da Semed 
údo da sala, desenvolvemos es-
timulação, visual, auditiva e tátil”, 
compartilhou.

Beneficiados
A estudante da 8° série, Yane 

Ribeiro, 16 anos, da Escola Mu-
nicipal Aristophanes Bezerra de 
Castro, no Cidade de Deus, zona 
Norte , é uma das beneficiadas e 
teve a rotina transformada. Ela foi 
diagnosticada, ainda na infância, 
com um glioma, tipo comum de 
tumor que se origina no cérebro, 
por isso ela passou por 13 proce-
dimentos cirúrgicos. Yane ficou 
três anos internada, de modo in-
tercalado, sendo recomendada, 
mediante laudo médico, a não 
participar das aulas presenciais, 
para prevenir a saúde. 

Devido a esse quadro clínico, 
as vidas de Yane Ribeiro e da 
família foi completamente alte-
rada. Idas e vindas constantes 
ao hospital, máxima atenção para 
evitar acidentes, uso de diversos 
medicamentos. Porém, a direção 
da escola onde ela estuda indicou 
esse projeto, desenvolvido pela 
Semed, e a família foi contempla-
da. Com isso, Yane renasceu para 
os estudos . 

“Se não fosse esse projeto, não 
sei o que seria do estudo dela, 
porque força de vontade ela tem 
bastante. Hoje, ela se aperfeiçoou 
e se adaptou a escrever com a 

mão esquerda, o que reflete o 
tanto de vontade que ela tem 
de aprender a escrever.  Den-
tro desse programa, vimos uma 
grande oportunidade para ela 
se desenvolver, apesar de não 
conviver com os demais colegas, 
mas o benefício escolar é grande”, 
contou o pai da estudante, José 
Benedito Lopes

Parceria e Amiga
Às segundas e terças feiras pela 

manhã, a professora e psicopeda-
goga clínica hospitalar e institucio-
nal, Elaine Pinheiro, realiza o aten-
dimento domiciliar pedagógico na 
casa da estudante, também  no 
bairro Cidade de Deus. A conexão 
entre a educadora, professora e 
família é impressionante. Exemplo 
disso, foi que a família organizou 
um espaço para o conforto da 
professora e da estudante, onde 
ambas possam interagir direta-
mente, para ocorrer a verdadeira 
imersão no ensino. 

A professora Elaine Pinheiro 
acompanha a estudante desde 
2019 e tornou-se uma amiga e 
parceira da Yane, ajudando, in-
clusive, no desenvolvimento da  
autoestima. A educadora explica 
que a principal função dela é tirar 
as dúvidas e aplicar os conteúdos 
elaborados pelos professores da 

turma regular. 
“Nós temos um 
grupo, onde es-
tão os profes-
sores da turma 
dela, os pais e 
eu. Quando os 
professores já 

estão com 

as atividades para ela, eles postam 
nesse grupo ou então o pai vai até 
à escola e pega esse material. Eu 
a ajudo nas dúvidas que ela vem 
a ter. O resto da semana fica por 
conta dos responsáveis. Caso ela 
tenha alguma dúvida, ela entra em 
contato comigo, porque ele tem 
prazo para entregar as atividade”, 
esclarece a professora. 

Ela acrescenta ainda que a 
estudante participa da dinâmica 
pedagógica, igual aos demais es-
tudantes e os resultados são en-
caminhados para a equipe técnica 
da Educação Especial da Semed. 

“São os professores da esco-
la onde ela está matriculada que 
fazem as correções das atividades 
e das avaliações. Ela participa das 
avaliações bimestrais e os resul-
tados são encaminhados para o 
CMEE. Seguimos todas as orien-
tações pedagógicas. É um atendi-
mento que ajuda muito essa es-
tudante, porque ela está podendo 
dar continuidade aos seus estu-
dos”, menciona sobre o processo. 

Diretrizes
Essa atividade pedagógica se-

gue o Art. 4º - A, da Lei nº 9.394/96, 
de Diretrizes e Bases da Educação 
Nacional (LDB), a qual assegura 
o atendimento educacional, du-
rante o período de internação, ao 
aluno da educação básica interna-
do para tratamento de saúde em 
regime hospitalar ou domiciliar 
por tempo prolongado. 

Além disso, o Art. 25, da Resolu-
ção nº 011 do Conselho Municipal 
de Educação (CME)/2016, deter-
mina que as instituições perten-
centes ao Sistema Municipal de 
Ensino deverão atuar, quando ne-
cessário, nas Classes Hospitalares 
e no Atendimento em Ambiente 
Domiciliar dando continuidade ao 
processo de desenvolvimento e 
ao processo de aprendizagem dos 
estudantes, contribuindo para o 
retorno e reintegração destes ao 
ambiente escolar.

Requisitos
Para solicitar atendimento do-

miciliar educacional é necessário 
que o estudante possua laudo 
médico, com recomendação ao 
atendimento domiciliar ou hos-
pitalar. As informações relacio-
nadas à frequência e rendimento 
dos estudantes, envolvidos nesse 
projeto, no Sistema Integrado de 
Gestão Educacional do Amazonas 
(Sigeam) é de responsabilidade da 
unidade de ensino onde o aluno 
esteja regularmente matriculado.
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Espaços começam a atender nos novos endereços na segunda-feira (29/05)
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Enquanto poucos ho-
mens fizeram a vasecto-
mia no Amazonas nos úl-
timos anos, a laqueadura 
ainda é bastante procu-
rada pelas mulheres

A busca por vasecto-
mia no Amazonas 
ainda é tímida. De 
janeiro a abril deste 

ano, segundo dados da Se-
cretaria de Estado de Saú-
de do Amazonas (SES-AM), 
apenas 91 pacientes se sub-
meteram ao procedimento. 
Em 2022, o total foi de 217 e 
37 em 2021. De acordo com 
o urologista Flávio Antunes, 
os números revelam que, 
apesar do procedimento 
ser menos invasivo que a 
laqueadura, os homens ain-
da enfrentam preconceito e 
muitas dúvidas sobre a pos-
sibilidade real de gravidez 
depois do procedimento.

“Mesmo sendo um mé-
todo de alta eficiência e 
procura, os homens ainda 
se questionam se é seguro 
ou qual a desvantagem da 
vasectomia. É importan-
te destacar que a cirurgia 

Busca por vasectomia 

Novas unidades móveis  
dos PACs em Manaus

Feijoada Solidária arrecada 
fundos para criança doente

As unidades móveis do 
Pronto Atendimento ao 
Cidadão (PAC) vão aten-
der em novos endereços, 
nas zonas sul e norte de 
Manaus, a partir da se-
gunda-feira (29/05). Os 
espaços da Secretaria de 
Justiça, Direitos Huma-
nos e Cidadania (Sejusc) 
contam com a emissão 
de carteira para pessoas 
com deficiência e os de-
mais serviços das unida-
des fixas. 

A Unidade Móvel Buriti 
estará na sede da Águas 
de Manaus, na avenida 
André Araújo, 1.981, bairro 
Aleixo, na zona sul da ca-

pital. E a Unidade Móvel 
Açaí atenderá no Super-
mercado Baratão da Car-
ne, na avenida Torquato 
Tapajós, 9.250, bairro Co-
lônia Terra Nova, na zona 
norte da cidade. 

O atendimento aconte-
ce de segunda a sexta, das 
8h às 17h, por ordem de 
chegada. Os serviços de 
parceiros são agendados 
cada um pelo site da pró-
pria secretaria, como Fun-
dação Fundo Previdenciá-
rio do Estado do Amazonas 
(Amazonprev), Secretaria 
Executiva do Trabalho e 
Empreendedorismo (Se-
temp), e outros. 

France Medeiros, se-
cretária executiva de 
cidadania da Sejusc, ex-
plica que a mudança das 
unidades faz parte do 
calendário da secretaria, 
que tem a proposta de 
levar os serviços de ci-
dadania para mais perto 
da população. 

“Os PACs Móveis são uma 
facilidade que a população 
tem para encontrar perto 
da sua casa os serviços que 
são ofertados pelo Gover-
no do Estado. São dezenas 
de serviços que a popula-
ção tem como solucionar 
que muitas vezes são de 
difícil acesso“, pontua.

Doença hereditária rara e 
sem cura caracterizada pela 
alta sensibilidade na pele, a 
Epidermólise Bolhosa afeta 
a vida de pelo menos 1.027 
brasileiros, conforme dados 
da Associação DEBRA Bra-
sil. É o caso do amazonense 
Rafael Benjamin Santos de 
Aquino, de nove anos. Dian-
te dos custos elevados para 
lidar com a enfermidade, uma 
feijoada solidária acontece 
no próximo sábado (03) na 
Loppiano Pizza, de 11h30 até 
15h, para arrecadar fundos 
para o tratamento.

Os cuidados com o peque-
no precisam ser constantes, 
já que a sensibilidade resul-
ta no surgimento de bolhas, 
podendo ocasionar graves 
infecções, como enfatiza a 
mãe, Jaqueline Santos – que 
está desempregada, assim 
como o pai, Klinger Bezerra de 
Aquino. Além de fazer uso de 
curativos de alto custo, como 
Mepilex Transfer e Polymen, 
entre outros materiais, Rafa-
el precisa tomar suplemen-
tos diários, ao custo de R$ 
27 a unidade.

“Ele tem dificuldade em 
andar, pois tem lesões re-
correntes nos pés e joelho, 
além de atrofias nos pés e 
mãos. Precisaria fazer uma 
cirurgia para separação dos 
dedos das mãos para facilitar 
a qualidade de vida, porém, 
infelizmente, ainda não te-
mos condições de arcar com 
o procedimento”, pontua Ja-
queline, ressaltando que o 
pequeno recebia o Benefí-
cio de Prestação Continuada 
(BPC), pago pelo Instituto Na-

cional do Seguro Social (INSS), 
mas acabou sendo suspenso 
e ela ainda não conseguiu 
regularizar.

Arrecadação de Fundos
Solidárias à causa, as em-

presárias Claudia Amed e 
Sandra Marvin resolveram 
tomar à frente, promovendo 
diversas ações, incluindo a 
feijoada solidária, que acon-
tece no sábado (03). Claudia 
comenta que conheceu a his-
tória do pequeno em 2013, 
quando ele tinha apenas dois 
meses.

“A partir daquele momento, 
passei a reunir amigas e fa-
zer várias campanhas em seu 
benefício. Consegui mobilizar 
muitas pessoas e a campa-
nha teve um grande alcan-
ce, até que conseguimos 
sua casa. Sabemos que ele 
precisa ser ajudado constan-
temente, tendo em vista que 
sua doença não tem cura. Por 
isso, além do valor financei-
ro que vamos arrecadar para 
compra de material, quere-
mos que a sociedade tenha 
um olhar voltado para essa 
causa, não apenas ajudando 
o pequeno Rafael como pro-
curando ajudar outras pes-
soas que tenham a doença”, 
comenta.

Para garantir mais interes-
sados em participar da feijo-
ada, realizada na Loppiano 
Pizza, Claudia e Sandra apos-
tam em diversas surpresas, 
como a apresentação de um 
cantor com teclado e violão e 
de uma banda de pagode e a 
elaboração de uma rifa com 
o prêmio de duas cestas de 

brinquedos aquáticos para 
meninos e meninas, além 
do sorteio de outros brindes. 

Sob o valor de R$ 60, o 
ingresso pode ser adquirido 
com pagamento via Pix (tele-
fone de Claudia – 92 99152-
9777) em quatro pontos de 
venda: Unidades do Amanda 
Beauty (Shopping Ponta Ne-
gra e Manauara Shopping), 
Lux Odontologia (Rua do 
Comércio 1, loja 05, Parque 
10) e Tambaqui Mania (Rua 
Rio Eiru, 21, conjunto Viei-
ralves, bairro Nossa Senhora 
das Graças). Quem não puder 
comer a feijoada no local, po-
derá fazer a retirada a partir 
de 11h30.

“Nosso objetivo com esta 
ação é comprar uma grande 
quantidade de curativos, po-
madas e suplementos, que 
são materiais de custo muito 
alto, e também dar visibilida-
de à causa e mostrar como a 
Epidermólise Bolhosa pode 
afetar a vida das pessoas, in-
cluindo do pequeno Rafael”, 
pontua Claudia.

SERVIÇOS AÇÃO SOCIAL

DIVULGAÇÃO

Cirurgia dura cerca de 40 minutos e a eficácia é de 95%. 

no 
Amazonas 

ainda é 
tímida 

canais são responsáveis 
por conduzirem os esper-
matozoides fabricados nos 
testículos e nos epidídimos 
para formarem o sêmen (ou 
esperma). A cirurgia dura 
cerca de 40 minutos e a 
eficácia é de 95%. O homem 
fica de repouso, dependen-
do da sua atividade, dois dias 
de repouso.  

“A vasectomia também é 
uma boa alternativa para 
homens cujas parceiras 
possuem problemas de 
saúde e não podem tomar 
anticoncepcionais. Alguns 
homens não se importam 
com o fato de suas parcei-
ras realizarem a laqueadura, 
mas se recusam a fazer a 

cirurgia de vasectomia com 
medo de se tornarem im-
potentes. Isso mostra como 
eles estão desinformados 
acerca deste procedimento 
tão simples. A vasectomia 
não ocasiona queda da libi-
do masculina, não influencia 
a capacidade de se sentir 
prazer durante a relação se-
xual, não causa impotência 
ou afeta sua habilidade de 
ereção e ejaculação”

Ainda segundo Flávio An-
tunes, é importante salien-
tar que o paciente não se 
torna infértil logo após a 
realização da cirurgia.

“A gente recomenda o uso 
de outros métodos contra-
ceptivos, como a camisinha, 

entre as próximas 10 e 16 
ejaculações do paciente ou 
3 meses. Isso é necessário 
porque pode haver esper-
matozóide nos canais que 
transportam os esperma-
tozoides”.

O Sistema Único de Saúde 
(SUS) oferece gratuitamen-
te a cirurgia de vasectomia. 
Em agosto do ano passado, 
o Senado Federal aprovou 
o Projeto de Lei 390/21 que 
definiu as seguintes mu-
danças:

O que mudou?
. A idade mínima para 

realizar os procedimentos 
passam de 25 para 21 anos 

. O limite de idade não 

é necessário para pessoas 
com dois filhos vivos. 

. Não é mais exigido o con-
sentimento do cônjuge para 
realizar os procedimentos. 

.  Segue em vigor o prazo 
mínimo de 60 dias para ma-
nifestar o interesse e a sua 
realização. 

. Pedidos de laqueadura 
para o momento da cesaria-
na também devem ser feitos 
60 dias antes do parto.

Como solicitar?
Quem quiser fazer laque-

adura ou vasectomia pode 
solicitar pelo SUS. É preciso 
expressar a vontade na Uni-
dade Básica de Saúde (UBS) 
mais próxima da residência.

não altera 
nenhuma das caracte-
rísticas da função sexual. 
Essa é uma das principais 
preocupações do homem. 
Tanto a ereção como o or-
gasmo e o volume ejaculado 
permanecem praticamente 
inalterados.  

Enquanto poucos ho-
mens fizeram a vasectomia 
no Amazonas nos últimos 
anos, a laqueadura ainda 
é bastante procurada pelas 
mulheres. De janeiro a abril 
deste ano, 149 mulheres já 
realizaram o procedimento. 
Em 2022, foram 442 e, em 
2021, 171 procedimentos. 

A vasectomia consiste no 
corte de 1 cm a 2 cm e na 
ligadura ou remoção de um 
segmento dos ductos. Flávio 
Antunes explica que esses 
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A falta de acesso regular 
a uma alimentação ade-
quada por grande parte 
da população brasileira 

tem sido um dos principais de-
safios enfrentados pela socie-
dade ao longo dos últimos anos. 
O país havia saído do Mapa da 
Fome da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) em 2014, por 
meio de estratégias de seguran-
ça alimentar e nutricional apli-
cadas desde meados da década 
de 1990. Mas voltou a figurar no 
cenário a partir de 2015, obtendo 
um especial agravamento ao 
longo da pandemia de Covid-19 
que afetou o mundo todo por 
dois anos a partir de 2020.

Em 2022, o Segundo Inqué-
rito Nacional sobre Inseguran-
ça Alimentar no Contexto da 
Pandemia de Covid-19 no Brasil 
apontou que 33,1 milhões de 
pessoas não têm garantido o 
que comer, o que representa 14 
milhões de novos brasileiros em 
situação de fome. Conforme o 
estudo, mais da metade (58,7%) 
da população brasileira convive 
com a insegurança alimentar 
em algum grau: leve, moderado 
ou grave.

Desde a redemocratização, o 
país tem políticas públicas vol-
tadas para o combate à fome 
e atingir o nível de segurança 
alimentar para a população. Es-
sas políticas sofreram reduções 
nos últimos anos e em tempos 
de crise econômica isso pode 
agravar o cenário de inseguran-
ça alimentar.

LEI Nº 2.433
Em 09 de maio de 2019, o pre-

feito de Manaus, Arthur Virgílio 
Neto, sancionou a lei de autoria 

do vereador Wallace Oliveira, o 
qual dispôs sobre o combate 
ao desperdício e à perda de 
alimentos no âmbito da cidade 
de Manaus. O projeto foi apro-
vado e hoje é uma lei municipal 
sancionada. Você encontra mais 
sobre a lei na íntegra no site das 
Leis Municipais.

Amazonas 
Durante o lançamento do mo-

vimento Pacto Contra a Fome, 
em São Paulo, na terça-feira 
(23), o governador Wilson Lima 

apresentou a política de segu-
rança alimentar desenvolvida 
pelo Governo do Amazonas, 
que inclui programas como o 
Auxílio Estadual, o Prato Cheio 
e o Programa de Regionalização 
da Merenda Escolar (Preme).

“A fome é uma realidade no 
Brasil e também no estado do 
Amazonas. Eu fico muito feliz 
com iniciativas como essa, que 
parte da sociedade civil orga-
nizada e que envolve, em seu 
processo, tomadores de deci-
são, representantes do gover-

Criança em situação 
de extrema pobreza

OMS denuncia que países cultivam tabaco

 haim charbit / Unsplash

Relatório alerta para riscos à saúde de quem cultiva a planta

A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) revelou hoje que 
mais de 3 milhões de hectares 
de terras estão a ser usados 
em mais de 120 países para 
o cultivo de tabaco, incluindo 
onde as pessoas morrem de 
fome.

Os dados, expressos em co-
municado, surgem nas vés-
peras do Dia Mundial Sem 
Tabaco, que se assinala na 
próxima quarta-feira, e são re-
portados no relatório “Cultive 
alimentos, não tabaco“, hoje 
divulgado, que realça os male-
fícios do cultivo de tabaco e os 
benefícios de culturas “mais 
sustentáveis para agriculto-
res, comunidades, economias 
e ambiente“.

De acordo com o relatório 
da OMS, Brasil e Moçambique 
estão entre os países que mais 
cultivam a planta de tabaco. 
Segundo a agência da ONU, 
mais de 300 milhões de pes-
soas no mundo “enfrentam 
insegurança alimentar agu-
da“, enquanto mais de três 
milhões de hectares de terras 
em mais de 120 países estão a 
ser usados para “o cultivo de 
tabaco mortal“, incluindo em 

“países onde as pessoas estão 
a morrer à fome“.

Os mais recentes dados da 
OMS revelam que as áreas de 
plantação de tabaco estão a 
expandir-se em África, tendo 
aumentado quase 20% entre 
2005 e 2020. O relatório “Cul-
tive alimentos, não tabaco” 
destaca que Brasil, China e 
Índia contribuem para mais 
de metade (mais de 55%) do 
cultivo mundial de tabaco. No 
“top 10” dos países mais pro-
dutores estão, ainda, Indo-
nésia, Malaui, Moçambique, 
Turquia, Tanzânia, Estados 
Unidos e Zimbabué.

A OMS assinala que a cultu-
ra do tabaco causa doenças 
aos agricultores e que mais 
de um milhão de crianças 
que trabalham nas planta-
ções “estão a perder a opor-
tunidade de estudar“.

“O tabaco não é só uma 
grande ameaça para a in-
segurança alimentar, mas 
também para a saúde em 
geral, incluindo a saúde dos 
produtores de tabaco. Os 
agricultores estão expostos 
a pesticidas, fumo de taba-
co [no processo de cura das 

folhas] e a tanta nicotina 
quanto a detetada em 50 
cigarros“, salientou o diretor 
para a Promoção da Saúde 
na OMS, Ruediger Krech, cita-
do no comunicado, alertan-
do para problemas de saúde 
como doenças pulmonares 
crónicas e envenenamento 
por nicotina.

Face aos malefícios do con-
sumo de tabaco, a Organiza-
ção Mundial da Saúde exorta 
os governos a pararem de 
subsidiar o cultivo da planta e 
a apoiarem culturas agrícolas 
mais sustentáveis que “po-
deriam alimentar milhões” de 
pessoas.

“O tabaco é responsável por 
oito milhões de mortes por 
ano. Contudo, os governos 
no mundo gastam milhões a 
apoiar plantações de tabaco“, 
denunciou o diretor-geral da 
OMS, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, citado no mesmo 
comunicado, frisando que ao 
optar-se por cultivar alimen-
tos em vez de tabaco prioriza-
-se a saúde, preservam-se os 
ecossistemas e fortalece-se 
a “segurança alimentar para 
todos“.

SEGURANÇA ALIMENTAR

O impacto de políticas públicas 
no combate à fome

no federal, do governo estadual 
e também das prefeituras, o 
empresariado como um todo, 
voluntários, para que a gente 
possa enfrentar esse problema, 
que é gravíssimo e que se arrasta 
há anos”, afirmou Wilson Lima.

O Auxílio Estadual, no valor de 
R$ 150 mensais, já atende 300 
mil famílias no Amazonas e é 
o maior programa de transfe-
rência de renda da história do 
estado. Os Restaurantes e Co-
zinhas Populares do programa 
Prato Cheio já serviram mais de 
2 milhões de refeições prontas, 
de 2022 até abril deste ano, a 
pessoas em situação de vulne-
rabilidade social em Manaus e 
no interior do estado.

Levantamento nacional
De acordo com a pesquisa, 

mais de 10 milhões de brasileiros 
saíram da linha de pobreza no 
país no último ano. Mesmo as-
sim, a maioria da população de 
nove estados segue na pobreza 
- ou seja, vive com uma renda 
mensal de até R$ 665,02.

A pesquisa mostra ainda 
que o número de brasileiros 
vivendo na extrema pobreza 
- ou seja, com até R$ 208,73 

por mês - também diminuiu, 
recuando de 20 milhões em 
2021 para 13,7 milhões em 
2022. Isso significa que, no 
ano passado, 6,4% da popu-
lação vivia nestas condições.

Dia Mundial da Alimentação
A Organização das Nações 

Unidas para Alimentação e 
Agricultura (FAO) instituiu 16 
de outubro como o Dia Mundial 
da Alimentação, no intuito de 
promover uma reflexão mun-
dial sobre o assunto. Em 2009, 
o Congresso Nacional aprovou 
a Lei 12.077, que estabelece 16 
de outubro como o Dia Nacio-
nal da Alimentação. A finalida-
de é mobilizar o poder público 
e conscientizar a sociedade 
brasileira sobre a importância 
do combate à fome e à des-
nutrição, bem como autorizar 
órgãos públicos responsáveis 
por essas políticas a desenvol-
verem atividades educativas e 
de estímulo à participação so-
cial. Na data seguinte, 17 de ou-
tubro, celebra-se o Dia Inter-
nacional para a Erradicação da 
Pobreza — instituído também 
pela Assembleia Geral da ONU  
em 1992.

Conforme estudo, 
mais da metade dos 
brasileiros convive 
com a insegurança 
alimentar
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Exposição levará artesanato amazonense para São Paulo
ARTE 

Da redação

A exposição que levou a 
arte dos povos tradicionais 
amazonenses ao Rio de Ja-
neiro terá programação na 
maior cidade da América La-
tina. ‘Trama Canoê’ estará no 
A Casa – Museu do Objeto 
Brasileiro, em Pinheiros, São 
Paulo, aberta para visitação 
de 28 de maio a 10 de setem-
bro de 2023. A exibição conta 
com produtos de oito asso-
ciações que envolvem arte-
sãos de 16 etnias indígenas e 
comunidades ribeirinhas. 

No Centro Sebrae de Re-

ferência do Artesanato Bra-
sileiro (CRAB), no Rio de Ja-
neiro, a exposição ocorreu 
entre novembro de 2022 e 
abril de 2023 e gerou um 
faturamento superior a R$ 
78 mil no período. Participam 
da iniciativa associações dos 
municípios de Barcelos, São 
Gabriel da Cachoeira, Ben-
jamin Constant, Maués, Rio 
Preto da Eva, Novo Airão, Ca-
reiro Castanho e da capital 
Manaus. 

Para a diretora técnica do 
Sebrae Amazonas, Lamisse 
Cavalvanti, o convite do mu-
seu A Casa para expor o arte-

sanato do Amazonas é motivo 
de honra e felicidade. “Acom-
panhar o desenvolvimento de 
nossos produtos e, principal-
mente, de nossos talentosos 
artesãos empreendedores a 
partir da inserção do Sebrae 
só nos motiva a acreditar que 
estamos cumprindo nossa 
missão”, destacou. 

A diretora executiva do 
A Casa, Ana Letícia Fialho, 
considera a parceria com o 
Sebrae mais um comparti-
lhamento do propósito de 
valorizar saberes e fazeres 
artesanais. “Sabemos tam-
bém da importância de nos 

engajarmos na preservação 
e na valorização da região 
amazônica, não só por sua 
biodiversidade, mas pela 
dimensão sociocultural ex-
pressa na produção artesanal 
de diferentes comunidades 
ribeirinhas e indígenas apre-
sentadas na exposição”

. 
Trama Canoê
A partir da narrativa da 

canoa e a cultura material, 
‘Trama Canoê’ exibe objetos 
utilizados no dia a dia, como 
cestos, remos, redes de pes-
ca, vasos, cerâmica utilitária, 
dentre outros, que podem ser 

produzidos com matérias pri-
mas da floresta amazônica. 
A exposição traz também o 
conceito da trama, um res-
gate ancestral de elementos 
que remetem ao cotidiano 
indígena. 

As produções pertendem 
às associações Núcleo de Arte 
e Cultura Indígena de Barce-
los (Nacib), Associação dos 
Artesãos Indígenas de São 
Gabriel da Cachoeira (Assai), 
Associação das Mulheres 
Indígenas Artesãs (Amatu), 
Associações das Mulheres 
Indígenas do Alto Rio Negro 
(Amarn), Associação de Ar-

tesãos Unidos para Vencer 
(AAUV), Cestaria Baniwa, Te-
çume da Floresta e Surisawa. 

A exposição no Museu do 
Objeto Brasileiro tem apoio do 
Governo do Amazonas, atra-
vés da Secretaria Executiva do 
Trabalho e Empreendedorismo 
(Setemp), Secretaria de Desen-
volvimento, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti) e Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa (SEC). A curadoria é da 
diretora-presidente da Asso-
ciação Zagaia Amazônia, Roza-
na Trilha, com projeto expográ-
fico do designer Sérgio J. Matos 
e arte do grafiteiro Raiz Campos.

DIVULGAÇÃO

Mostra traz obras inspiradas no trabalho de artistas plásticos que estimulam gerações da arte contemporânea

A mostra 
individual de 
Victor Zagury traz 
obras inspiradas 
no trabalho de 
artistas plásticos 
que estimulam 
gerações da arte

As obras de arte à dis-
posição da cidade e 
que inspiram olha-
res mais aguçados e 

sensíveis sobre as questões 
sociais sempre encontra-
ram na noite e no cenário 
urbano, além do caráter de 
protesto, coletividade e ex-
pressão social, além de uma 
identidade muito definida.

Nessa identidade transi-
tam artistas plásticos do 
Norte, eternizados por meio 
de trabalhos e ocupações 
urbanas. Em alusão ao dia 
do artista plástico, alguns 
grandes nomes recebem, a 
partir de hoje (26/05), no 
Centro Cultural Palácio Rio 
Negro, uma homenagem na 
forma da exposição “Ni-
ghtwatch”, de Victor Zagury. 

A exposição homenageia 
artistas que são verda-
deiras referências para as 
atuais e futuras gerações 
da arte feita na Amazô-
nia. A curadoria é do artista 
plástico, grafiteiro, escultor 
e desenhista amazonense 
Turenko Beça. 

“A calada da noite é o 
manto da proteção de 
quem faz arte na cidade. 
Ninguém picha, cola lambe 
ou faz stencil com todos 
olhando... é aquela ação que 
ocorre, e quando você dá 
conta, já tem algo adicio-
nado à paisagem”, declarou 
o artista.

A exposição “Nightwatch” 
traz 13 obras, nas quais o 
artista une o lambe-lambe, 
colagem, stencil e grafite a 
partir de imagens de per-
fis de artistas como Aní-
sio Mello, Arnaldo Garcez, 
Bernadete Andrade, Buy 
Chaves, Evanil Maciel, He-

Exposição resgata e explora
a essência urbana noturna

len Rossy, Jair Jacqmont, 
Moacir Andrade, Óscar Ra-
mos, Otoni Mesquita, Ro-
berto Evangelista e Sérgio 
Cardoso. 

Passado e Presente
“A Nightwatch surgiu 

através das minhas vivên-
cias na arte, o olhar urbano 

da noite, da rua e a home-
nagem da nova madrugada 
às gerações anteriores e 
àqueles do clube da madru-
gada, utilizando os recursos 
para estabelecer uma rela-
ção direta com os artistas da 
geração anterior, atuantes 
em Manaus e no mundo, 
trazendo um olhar do pas-

sado para a arte de rua 
do presente”, conceituou 
o Victor Zagury, autor das 
obras em exposição. 

Demarcando o Norte 
como ponto de partida para 
as experiências artísticas, 
fatores como a diversidade, 
estilos e técnicas desenvol-
vidas envolvem a comuni-

dade local e promovem a 
inclusão cultural, segundo 
Victor, “os artistas de rua 
são uma parte valiosa e 
vibrante na nossa cidade 
de Manaus, movimentam a 
galeria ao ar livre da nossa 
cidade”, declarou.

A calma e o silêncio da 
noite possibilitam uma 
concentração que, segun-
do o artista, não é encon-
trada durante o dia por 
conta de suas distrações 
e ocupações. “Além dis-
so, a iluminação noturna 
pode criar um efeito dra-
mático nas obras de arte, 
aumentando seu impacto 
visual pela manhã”, explica  
Zagury.

Quanto aos aspectos téc-
nicos das 13 obras expostas, 
foram utilizadas a colagem 
analógica com retalhos e 
recortes de papéis e, tam-
bém, folhas secas e pétalas, 
dialogando com essa sen-
sibilidade imagética combi-
nam-se sprays para moldes 
de pintura da tela, além do 
lambe-lambe como forma 
de colagem dos papéis. 

“Serão obras expostas em 
homenagem aos artistas 
que fizeram muito baru-
lho no passado e que hoje 
são referências artísticas 

no Amazonas, mesclando 
o estilo de arte de cada 
um, e dando um novo olhar 
Agostiniano do presente 
das coisas passadas, pre-
sente das coisas presen-
tes e presente das coisas 
futuras, sobre o meu olhar 
artístico e urbano”, finali-
zou o artista.

A mostra individual do ar-
tista visual Victor Zagury, 
sob curadoria de Turenko 
Beça, traz uma composição 
de 13 obras que retratam 
artistas plásticos de gran-
de representatividade na 
região Norte, e que hoje 
estimulam novas gerações 
do cenário contemporâneo.

Zag (como assina suas ar-
tes) é um nortista urbano, 
reconhecido por sua arte de 
colagens elaboradas, que 
propõe um diferente olhar 
sobre questões sociais, 
compondo uma forma de 
protesto e expressão social. 

A exposição acontece no 
Centro Cultural Palácio Rio 
Negro (avenida Sete de Se-
tembro, 1.546, Centro) no 
período de 26 de maio a 24 
de julho de 2023, seguindo 
o horário de visitação do 
espaço, nos dias de segun-
da, quarta, quinta, sexta e 
sábado, das 9h às 17h

DIVULGAÇÃO
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Tricolor paulista anuncia o 
retorno de Alexandre Pato

SÃO PAULO  

Da redação

O São Paulo anunciou ofi-
cialmente o retorno de Ale-
xandre Pato. Agora, o atacante 
chega para sua terceira passa-
gem pelo clube. A expectativa 
do anúncio dependia somen-
te das ordens médicas. Após 
sofrer uma lesão complicada 
no último ano e iniciar seu 
tratamento no Reffis do clube 
em fevereiro, após deixar o 
Orlando City, dos EUA, já era 
certo que o anúncio fosse feito 
quando Pato estivesse apto 
para voltar a treinar normal-
mente e jogar.

Nas redes sociais, o São Pau-
lo compartilhou o anúncio em 
forma de vídeo, onde Pato afir-

mou estar feliz em retornar. O 
jogador afirmou que no clube 
é ‘onde se sente em casa’ e 
destacou que sempre soube 
que retornaria.

 “Minha história com o São 
Paulo começou em 2014, vivi 
um dos maiores momentos da 
carreira. Me identifiquei com a 
torcida e o clube. Sabia que São 
Paulo era sentimento e que a 
nossa despedida não seria ali. 
Voltei em 2019 e não foi fácil 
dizer tchau, mas meu coração 
sabia que não seria um adeus. 
Nunca deixei de acompanhar 
o São Paulo. Sempre estarei 
contigo e sempre estive. Hoje 
volto para onde me sentir em 
casa. Você é o primeiro no meu 
coração”, disse.

Alexandre Pato chega ao 
São Paulo embalado e com 
um contrato de produtividade, 
que deve durar até o final desta 
temporada - pelo menos. A 
chegada de Pato teve o aval 
de Dorival Júnior para se con-
cretizar. Antes, com o Rogério 
Ceni, embora não existisse - de 
fato -, uma resistência em con-
tar com o jogador, sua vinda foi 
intensificada com a chegada 
de Dorival.

O atacante teve passagens 
no clube do Morumbi entre 
2013 e 2015, e retornou em 
2019, deixando a equipe em 
agosto de 2020. Somando suas 
duas passagens pelo time, dis-
putou 136 jogos, com 47 gols 
marcados e 18 assistências.

DIVULGAÇÃO

Atacante Alexandre Pato mais vai uma vez para o Tricolor Paulista 

Róger Guedes 
está confirmado 
no duelo com o 
Fluminense 

Corinthians recebe o Fluminense na Arena Neo Química na busca da segunda vitória na Série A 

Timão e Fluzão 
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A
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buscam reabilitação no 
Para este duelo, a possível 

escalação do Corinthians 
deve ter: Cássio ou Carlos 
Miguel, Bruno Méndez, 
Gil, Murillo e Matheus 
Bidu compondo o siste-
ma defensivo; Fausto Vera, 
Maycon e Giuliano no meio-
-campo e o trio de ataque 
terá Adson, Róger Gue-
des e Yuri Alberto.

Tricolor carioca 
O Fluminense não 

foi páreo ao The 
Strongest (BOL) 
na altitude de La 
Paz. Atuando com 
uma equipe alterna-
tiva, tendo apenas Fá-
bio de titular, que também 
foi destaque da equipe, o 
Tricolor perdeu por 1 a 0.

Embora a derrota já fosse 
esperada dentro do con-
texto estratégico, o fato do 
Fluminense novamente não 
fazer gol chama a atenção. 
Esse foi o terceiro jogo con-
secutivo sem estufar as redes 
adversárias. Os comandados de 
Diniz também passaram em 
branco na derrota para o Bo-
tafogo e no empate frente ao 
Flamengo.

Com o resultado, o Flumi-
nense se mantém com nove 
pontos, na liderança do grupo 
D da Libertadores da América. 
O The Strongest vem em segui-
da com seis pontos. River Plate 
(ARG) e Sporting Cristal (PER) 
fecham o grupo, ambos com 
três pontos conquistados.

Para o duelo contra o 
Corinthians, o Flu vai com 
time titular, formado por  
Fábio; Samuel Xavier, Ma-
noel, Nino e Calegari; An-
dré, Martinelli, Yago 
Felipe e Ganso; 
Arias e Cano.

O Corinth ians 
recebe o Flu-
minense neste 
domingo (28), 

às 15h (de Manaus), na 
Arena Néo Química, 
em São Paulo, (SP), 
pela oitava rodada 
do  Campeonato 
Brasileiro.

Os dois times 
vem de derrotas 
no campeonato e 
buscam recupera-

ção. O Timão perdeu 
para o Flamengo, por 1 x 0. Já 

o Flu foi derrotado no clássico carioca 
para o Botafogo, também por 1 x 0, 
na competição nacional. 

Corinthians, que está há oito parti-
das sem vencer – contando na lista 

também os confrontos de Copa 
do Brasil e Libertadores – 
ocupando o 18º lugar, na zona 
de rebaixamento. 

Neste domingo (28), a equi-
pe comandada por Vanderlei 

Luxemburgo tem mais uma 
oportunidade de encerrar este 

jejum, mas a tarefa não será nada 
simples. O adversário do clube pau-
lista é o Fluminense, atualmente na 
terceira posição. 

Novidade corinthiana
A novidade comunicada para Van-

derlei Luxemburgo é em relação à 
situação do meia Renato Augusto 
que teve uma atualização de última 
hora no Parque São Jorge. O me-
dalhão já vem treinando com bola 
e dando sinais positivos para poder 
voltar a atuar. Com isso, ele pode ficar 
disponível e ser relacionado para o 
confronto contra o Flu.

Renato Augusto será avaliado e 
cabe a Luxemburgo e ao departa-
mento de saúde e performance do 
Corinthians entender se já relacio-
nam Renato para esse duelo ou se 
o preservam para encarar o Atlético, 
na decisão pela Copa do Brasil.

Cano é o 
artilheiro 
do Flu na 

competição 
nacional
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